21 de enero, 1982

EL DÍA

### Denuncia la CGT

# Múltiples sistemas legales represivos existen en Argentina

(PL, UPI y ANSA)

BUENOS AIRES, 20 de enero. — Una delegación regional de la Confederación General del Trabajo (CGT) denunció "los múltiples sistemas legales represivos que han llevado a nuestra ciudadanía hacia un mar de hambre y miseria".

En una declaración emitida aquí y publicada por el matutino Crónica, la delegación regional Quilmes, Berazategui y Florencio Varela de la CGG afirmó que el gobierno militar ha producido en el país situaciones inigualables en el mundo entero.

Añadió que la soberanía nacional, mutilada como consecuencia del plan económico, la salud y la educación mancillada y sometida a la carencia total de protección al trabajo y a la familia y los sistemas legales represivos "han llevado a nuestra ciudadanía hacia un mar de hambre y miseria".

"El pueblo trabajador ha tenido que soportar bajo presión legal las secuelas que dejan los malos gobernantes y la corrupción empresarial que apoya el sistema, con un ejército de desocupados, industrias cerradas y lo más grave, la carencia de confiabilidad que se le debe a las instituciones", concluyó.

Por otra parte, los jefes de los cinco partidos políticos más importantes del país se reúnen hoy para dar los toques finales a un documento que criticará severamente la política económica del gobierno militar.

A la reunión en el local de la Unión Cívica Radical asisten Arturo Frondizi, por el Movimiento de Integración y Desarrollo; Deolindo Bittel, por los peronistas; Carlos Contin, por los radicales; Oscar Alende, por los intransigentes y Francisco Cerro por los demócratas cristianos.

Bittel señaló hoy que el documento que se prepara estará referido a la política económica del gobierno "porque la economía es hoy el problema más candente, y no se soluciona con aplicación de teorías como la del ministro Roberto Alemann".

La política económica del nuevo gobierno argentino es el camino que "ofrece las mejores expectativas para la profunda corrección que necesita" la economía del país trasandino, y "el proteccionismo y la intervención estatal constituyen un legado de ineficiencia y paralisis que deben superarse", afirmó editorialmente hoy El Mercurio, órgano oficialista chileno.

El diario de Santiago señala que la nueva orientación económica aplicada en Argentina "no se fundamenta en razones doctrinarias ni en esquemas preconcebidos, sino en un examen pragmático de las opciones disponibles".

En tanto, el ex comandante de la Armada argentina, almirante (R) Emilio Massera, comenzó a cumplir hoy un arresto de 10 días a causa de sus declaraciones respecto a los presos políticos-desaparecidos durante la represión de la oposición entre los años 1976 y 1978.

Esta es la segunda sanción que el régimen argentino aplica a un alto jefe militar retirado, ya que desde hace algunos dias también el ex presidente general Juan Carlos Ongania se halla cumpliento un arresto en una guarnición militar por haber declarado que el régimen militar se hallaba agotado.

Por otra parte, la Asamblea Permanente por los Derechos Humanso denunció que en la Argentina se avasallan los más elementales derechos del hombre y aseguró que el aparato represivo goza de total impunidad.

De acuerdo con informaciones publicadas en Buenos Aires, la organización manifestó que al evaluar el año recién concluido se observó que "como una constante invariable, la sociedad argentina ha asistido al permanente avasallamiento de sus derechos más elementales, por el accionar del aparato represivo montado que sigue gozando de impunidad y permanece intacto en sus estructuras nacionales".

Finalmente, Carlos Ortiz de Rosas, considerado como uno de los más avezados diplomáticos argentinos, será el futuro jefe de los negociadores de este país en las negociaciones que se realizan con la mediación del Vaticano para resolver un antiguo pleito de soberanía en el mar austral, con Chile.

Ortiz de Rosas, hasta ahora engbajador en Gran Bretaña y anteriormente representante en las Naciones Unidas, reemplazará como titular de la delegación argentina al embajador Guillermo Moncayo.

ţ

EL DIA

### Por primera vez

# Moscú critica abiertamente a la Junta Militar argentina

por Félix BAYON, de EL PAIS de Madrid (del 9 de enero de 1982), exclusivo en México para EL DIA

MOSCU.- La agencia oficial soviética Tass -recogiendo un documento del Partido Comunista de Argentina- acusó ayer a la Junta Militar que gobierna en Buenos Aires de iniciar un "giro a la derecha" que contrario a los anhelos del pueblo". Esta crítica soviética resulta bastante novedosa. Moscú había venido tratando con suma prudencia a la Junta argentina, a la que no incluía en sus ataques contra los "regimenes fascistas latinoamericanos"

Una actitud similar se venía observando en los últimos tiempos con Uruguay, país éste que comenzaba a relanzar sus intercambios económicos con la URSS

Las relaciones económicas entre Buenos Aires y Moscú son muy estrechas. Más de las tres cuartas partes del grano que exporta Argentina tiene como destinataria a la URSS. Entre los meses de enero v noviembre de 1981, la Unión Soviética compró a los argentinos un total de dieciocho millones de toneladas.

Gracias a que Buenos Aires no se sumó en 1980 al boicoteo económico dictado por el entonces presidente de Estados Unidos, Jimmy Carter, contra la intervención soviética en Afganistán, la URSS pudo cubrir sus déficit de grano.

Las críticas lanzadas ayer por Tass pueden significar el inicio de una nueva etapa en las relaciones entre ambos países. El nuevo jefe de la Junta Militar argentina, teniente general Leopoldo Galtieri, tiene fama de pronorteamericano y en diversas declaraciones se ha mostrado partidario de las soluciones "duras" para las crisis de Centroamérica.

"Si Galtieri rompe los lazos económicos con la URSS, no lograría mantenerse en el poder ni quince días más, debido a las graves repercusiones que esto tendría en la economía de su país", afirmaba ayer en Moscú un experto en las relaciones entre ambos países.

### DEPENDENCIA MUTUA

Para los soviéticos, las cosas tampoco se presentan fáciles. Argentina -y en menor medida Canadá, Australia v Nueva Zelanda- es un país sin∜cuya colaboración la URSS no podría superar sus casi endémicos déficit de grano, especialmente ahora "que Washington se ha mostrado de nuevo favorable a la política de sanciones y nadie puede garantizar que no vuelva a iniciar un boicoteo similar al de Carter en el año 1980.

Lo cierto es que la cooperación entre Moscú y Buenos Aires parece estrenar crisis con la llegada al poder de Glatieri. Los más optimistas subrayan, no obstante, que los responsables del comercio exterior argentino siguen, en su mayor parte, en sus antiguos puestos.

Hasta ahora, las relaciones entre los regimenes de Moscú v Buenos Aires han sido especialmente buenas. El Kremlin mantiene en la capital bonaerense su más nutrida embajada latinoamericana y el Partido Comunista argentino ha gozado en los últimos años. al margen de su prohibición oficial, de un status relativamente privilegiado en comparación con otras formaciones políticas que han sufrido la cerrada represión de la Junta Mili-

Aparte del grano, Argentina tendrá que enviar a la URSS, durante el quinquenio 1981-1985, de 60 mil a 100 mil toneladas de carne, producto también deficitario en la Unión Soviética. La balanza comercial es muy favorable a Argentina. El pasado año -a falta de estadísticas definitivasel saldo en beneficio de este país del cono sur habría ascendido a unos dos mil millones de rublos, más de 260 mil millones de pesetas.

# UNOIMAS UNO

### Rescatan un decimotercer cadáver del río Tula

La Procuraduría de Justicia del estado de Hidalgo informó aver que fue rescatado el decimotercer cadáver de las aquas negras del río Tula, en tanto que el Comité Independiente Pro Presos, Exiliados y Desaparecidos por Motivos Políticos acudió al Servicio Médico Forense (Semefo), pero no logró identificar los cuerpos.

Por su parte, el Frente Nacional Contra la Represión (FNCR) informó que durante una entrevista que sostuvo con el subdirector de Investigaciones Políticas y Sociales de la Secretaría de gobernación Fernando Solórzano, entre otros puntos, le exigió el esclarecimiento de los asesinatos múltiples - independientemente de la nacionalidad de los victimados- y el castigo a los responsables.

En tanto que el director del Semefo, Ramón Fernández Pérez, aseguró que esos cadáveres no presentan huellas de tortura, Julio Melchor, del FNCR, subrayó que el propio Fernández Pérez afirmó ante representantes de los medios de información que los cuerpos habían sido torturados antes de morir. Incluso, el propio Fernández Pérez reconoció que la forma de sacrificio fue diferente en cada uno de los cuerpos: tres por herida de bala, tres decapitados y cinco por golpes en la cabeza y el tórax, fundamentalmente en la zona del corazón.

Mientras que el propio director de Semefo negó haber recibido llamadas de policías centroamericanas o estadunidenses "para identificar los cadáveres", Melchor del FN-CR, al respecto dijo que Fernández Pérez les informó en la mencionada conferencia de prensa que corporaciones policiacas de México y otros países estaban trabajando juntas para resolver el caso. Esto: no es de extrañarse -abundó-, sólo hay que recordar el caso de los dirigentes del PRT argentino y sus compañeros, que fueron detenidos en México, interrogados y tori turados por la policía de su país y por la mexicana.

En caso de que fueran ciertas las versiones de los funcionarios policiacos en el sentido de que las víctimas fueran centro o sudamericanas esto hablaría de la relación de la policía mexicana con la de esos países, ya que no hay criterios para hacer tal aseveración, consideró el representante del Frente Nacional Contra la Represión.

Concluyó diciendo que la tortura, el secuestro, la desaparición en nuestro país se ha convertido en "algo frecuente", como lo demuestran las denuncias presentadas recientemente por Amnistía Internacional y Derechos Humanos de la Organización de las Naciones Unidas.

### Refugiados

## Una sola política

### Jorge G. Castañeda

Algo parece estar pasando en las arenas movedizas del aparato de seguridad nacional, cuando menos en lo que toca al problema de los refugiados quatemaltecos y centroamericanos que, día a día, se internan en México. Han surgido en los últimos días varios elementos que permiten entrever un principio de movimiento, ciertamente contradictorio, en torno a lo que se ha convertido, desde julio pasado, en una verdadera vergünza

Se recordará que en aquella ocasión, el gobierno mexicano deportó a más de mil 800 campesinos guatemaltecos que, huvendo de la barbarie de los generales Lucas García, habían buscado refugio en suelo mexicano. Con pocos problemas -la renuncia discreta de Gabino Fraga, Presidente de la Comisión de Avuda a Refugiados y el ridículo hecho por quienes insistieron en que los refugiados retornaron a su país por voluntad propia - el gobierno sorteó la minicrisis y ésta quedó atrás. Salvo en las conciencias de quienes mandaron a una buena parte de esos mil 800 campesinos a una muerte segura.

El asunto ha vuelto a surgir a la luz pública a partir de los excelentes reportajes de Miguel Angel Velázquez, publicados por este diario, sobre la situación actual en las zonas fronterizas y con base en las declaraciones de Luis Ortiz Monasterio, sucesor de Gabino Fraga, y del propio Presidente de la República. La masacre del drenaje profundo, o de

Tula, como se prefiera, también ha contribuido a romper el silencio anteriormente imperante. Los datos publicados por el reportero de unomás uno son reveladores: 180 mil guatemaltecos ingresados este año al país para la cosecha chiapaneca del café, en lugar de los tradicionales 6 mil; informes de persecución, chantaje y deportación de los 7 mil refugiados existentes desde septiembre por las autoridades locales v federales; incursiones de esbirros de la tiranía guatemalteca en territorio mexicano.

Las declaraciones del presidente López Portillo sobre México y Suecia como países que "han acogido... a quienes, perseguidos por razones ideológicas, se han visto obligados a abandonar su patria en busca de supervivencia", muestran que finalmente empieza a haber conciencia, al máximo nivel de responsabilidad, de la existencia de un problema de fondo y a largo plazo. Problema jurídico pero principalmente político: como ya se ha dicho, los refugiados centroamericanos que vienen a México no son ni asilados políticos en el sentido estricto del derecho internacional, ni tampoco, a pesar de lo que digan funcionarios de la Defensa, de Gobernación y de Relaciones Exteriores, exiliados por motivos económicos. Y, sobre todo, no representan un fenómeno de coyuntura: mientras la lucha de clases en El Salvador y Guatemala sea la que es y mientras en México no sea lo que algunos quisiéramos que fuera, habrá refugiados de guerra de sobra para México. Ni Diana Torres podrá impe-

Ahora bien, si las declaraciones de Ortiz Monasterio sobre el cese de las deportaciones y sobre el trato humano que deben recibir esos refugiados pueden ser tomadas en serio; si las declaraciones del Presidente constituyen un auténtico apoyo al organismo que preside Ortiz Monasterio (que mucho necesita ese apoyo: poco pesa frente a otros organismos, de menor renombre); si la renuncia de Miguel Nassar Haro a la Dirección Federal de Seguridad se debe no sólo a su "quemada" con García Paniagua sino también a las arbitrariedades cometidas por la dependencia a su cargo contra, entre otros, refugiados y, más aún, dirigentes de izquierda centroamericanos; si la infamia de Tula es investigada a fondo y consignados quienes resulten responsables; si, y solo si, estas afirmaciones son verdad, entonces se podrá hablar realmente de un "México, asilo de perseguidos"

No antes, y no sin contradicciones: cuando el Coronel Sahagún Baca, de la DIPD, en declaraciones a un periódico de la tarde del 19 de enero, se congratula de que "han sido deportados más de dos mil guerrilleros que se encontraban en México", las cosas no van por muy buen camino que digamos. O el gobierno tiene una política de asilo, de hospitalidad y de decencia, o deporta a "guerrilleros" y a campesinos. No se

puede mamar y dar de topes.

# UNOLMASIUNO

# Inició Massera en Argentina su arresto domiciliario de 10 días; se reúnen líderes de la Multipartidaria

BUENOS AIRES, 20 de enero (UPI, EFE, PL y Latin). - El ex comandante en jefe de la armanda y ex integrante de la junta militar, almirante Eduardo Emilio Massera, inició hoy un arresto de diez días por haber demandado la publicación del listado de personas secuestradas y luego asesinadas por fuerzas militares de

La prisión de Massera, quien es ahora líder del Movimiento para el Cambio Social, coincidió con la reunión, hoy aquí, de los dirigentes de los cinco partidos que integran la Multipartidaria opositora, quienes darán a conocer probablemente mañana un documento conjunto de crítica a la política económica del gobierno.

También trascendió este día que Argentina estaría decidida a

remplazar al funcionario que hasta ahora tiene a su cargo la negociación de la cuestión limítrofe con Chile, en el canal de Beagle: según el vespertino La Razón, el embajador Guillermo Moncayo retornará a esta capital como asesor del ministerio de Relaciones Exteriores, al tiempo que el actual embajador en Londres, Carlos Ortiz de Rozas, sería designado representante en Roma y. a la vez, emisario para las negociaciones con Chile, en las que media la Santa Sede.

Una nueva estrategia seguiría Argentina en relación a la disputa por los australes islotes, basada en la "defensa del Atlántico Sur", de la que este país se supone "eje central geopolítico" según La Razón.

# UNOIMASIUNO

# Salida socialdemócrata para Latinoamérica, política del régimen de François Mitterrand

PARIS, 20 de enero (AFP). -La preocupación del gobierno francés por incrementar su presencia económica y comercial en América Latina, y la aplicación de una diplomacia atenta a los derechos humanos, destacó hoy aquí el secretario del Partido Socialista para las Relaciones Internacionales, Jacques Huntzinger.

En el curso de una conferencia ante los corresponsales de la prensa internacional acreditados en París, Huntzinger expresó su deseo de que Francia mantenga una "política más activa en materia de derechos humanos, en particular en Argentina y Chile" y que se haga "más presente en algunos terrenos de lucha que parecen conducir ciertas sociedades latinoamericanas hacia otros horizontes que los propuestos por Estados Unidos''

Tras explicar el sentido de la expresión del presidente Francois Mitterrand "salir de Yalta", como la manifestación de una voluntad de abrir un espacio entre el capitalismo y el leninismo, Hutzinger señaló que el respeto a los derechos humanos y de los pueblos "es válido tanto para Polonia como para El Salvador"

Según Huntzinger, la diplomacia francesa en América Latina consiste en favorecer salidas progresistas, como modo de evitar que las tentativas por obtener mayor justicia e independencia "desemboquen en sociedades de tipo castrista".

El responsable socialista anunció que la política francesa en América Central, simbolizada en la declaración francomexicana de agosto de 1981, "se acentuará" y precisó que los nuevos embajadores franceses en Argentina y Chile recibieron instrucciones en mal teria de derechos humanos, y para que se muestren "más atentos hacia las fuerzas políti-

cas que luchan por la democracia en esos países"

Lo que ocurre en Guatemala, El Salvador, Nicaragua y lo que puede ocurrir mañana en Haití, muestra que hay un proceso de deriva de algunos países en relación al modelo estadunidense. Nosotros estimamos que hay que estar presente para que el socialismo democrático aparezca como la vía más favorable para esas sociedades", añadió

En cuanto al enfrentamiento Este-Oeste, Huntzinger consideró que los "dos bloques no son de la misma naturaleza". porque la zona de influencia de Estados Unidos es "difusa", tiende a reducirse y da mayores posibilidades de transformación, y el bloque soviético

es rígido.

### Comparan en Francia a Haroldo Conti con Gabriel García Márquez

PARIS, 20 de enero (AFP). - La última novela del desaparecido escritor argentino Haroldo Conti Mascaró, El cazador americano, presentada la semana pasada en París fue considerada por ciertos críticos como digna de figurar junto a Cien años de soledad, del colombiano Gabriel García Márquez.

El prefacio de la versión francesa (Albin Michel) fue precisamente, escrito por García Márquez para explicar cómo el entonces presidente argentino, el general Rafael Videla, admitió ante periodistas europeos que Conti había muerto en la cárcel y para afirmar que Conti figuraba "entre los grandes" escritores de America Latina

Conti, que ya había recibido numerosas amenazas, estaba sin embargo decidido a quedarse en su país y había colgado frente a su mesa de trabajo un cartel escrito en latín, donde se leía: "Este es mi lugar de combate y de aquí no me vov'

Mascaró, el cazador americano, quedó terminado en 1975, en medio de un clima muy particular - Conti estaba enfermo, se sabía en peligroy obtuvo ese mismo año el Premio Casa de las Américas.

Los jurados del premio en-

tendieron que la novela, "cuvas raíces se asientan en este triángulo (rigor ideológicorigor estético-rigor imaginativo) constituye al mismo tiempo una vasta narración épica que se acerca, volando por encima de los tiempos, a piezas tales como Orlando furioso y por qué no a La Odisea.

Búsquese en esos mundos de elementales maravillas - indicaban - en esas dilatadas y aleccionadoras travesías del hombre, los antecedentes del circo ambulante que en la novela de Conti dirige el Príncipe de la Patagonia, a cuyo paso las nuevas ideas y actitudes contagian a los pobladores de islas, páramos y desiertos".

La novela posee, en efecto, un soplo épico, pero la originalidad de Conti consiste en que sus héroes son hombres y muieres extraídos de las capas populares, marineros, músicos ambulantes, ilusionistas de circo camareras, decididos a permanecer fieles a su destino.

'Esta novela, dijo el crítico Claude Couffon en Le Monde es un libro lento donde cada episodio, construido a partir de mil detalles, oscila sin cesar entre lo real y lo imaginario lo cotidiano y lo alienante, y lo mágico liberador".

# EXCELSIOR \* Ritornelo Borgiano \* Consejos a Noveles \* Bellas Invenciones

UN DIA DE SEPTIEMBRE del año pasado, Jorge Luis Borges convivió en Buenos Aires con un grupo de estudiantes del taller literario que conducen Félix Paolera y Hugo Correa Luna, entabiandose un dialogo que Selva Echague regisiró para el suplemento de letras del diario bonaerense "Clarin". Preguntado a cuál tema dedica mayor atención, Borges dijo: "Tengo un solo tema, y ese tema es, como ustedes no ignoran, el tiempo. Y dentro del tiempo está el tiempo y yo, es decir, el hecho de que el tiempo fluye y sin embargo hay algo perdurable que somos nosotros. Creo que ese es mi único tema, y estoy trabajando sobre eso siempre y buscando variaciones". Indagado si habia dejado de publicar algo que sintiera que lo desnudaba demasiado confesó que si, un

que lo desnudaba demasiado confesó que sí, un poema de amor que cree que se llamaba "El amenazado", y que tachó de sus libros porque era demasiado intimo: "Me pareció demaslado íntimo —dijo—, demasiado inmediato, y lo borre. Ha sido eliminado y he hecho mal en recordarlo esta noche, pero en fin. La poesía necesita
algo fabuloso, algo ambiguo, y le faltaba a ese
poema. Era una especie de interjección que no
podia permitirme en público". Sobre el consejo
que les daría a los escritores que se inicien, expreso que sería el mismo que le dio su padre: "Me dijo que leyera
mucho, pero que sólo leven lo que mo consaba emeción.



mucho, pero que solo leyera lo que me causaba emoción...

QUE NO LEYERA por disciplina o porque un autor era clásico o porque era moderno o porque estuviera de moda o ya no estuviera de moda. Que leyera lextos que me emocionaran. Que sólo escribiera cuando sintiera necesidad de hacerlo, une urgencia intima, y que me apresurara lo más posible en publicar". (¿No seria lo contrario, que seria el consejo lógico?) Respecto del amor, Borges confió esto a sus oyentes: "Como estoy pensando continuamente en ese tema trato de no escribir sobre él. Para usar la jerga psicoanalitica, me evado. El hecho de que sea un tema continuo en mi, un tema que me presente hace que vo trato de solar otras cosas. un tema que me preocupa, hace que yo trate de soñar otras cosas. Pero creo que se siente bien la pasión en lo que escribo: si no se siente la pasión, quiere decir que he fracasado. Un poeta escritor que no se siente como apasionado es un poeta fracasado, puramente retórico y yo preferiria no ser leido". Respecto al papel del escritor y de su compromiso con la realidad en que está inmerso, respondió Borges: "La realidad consta del todo y en ese todo está inserto indicata del consta del todo y en ese todo está inserto. incluso el escritor. Creo que el compromiso es éste: si escribo una fâbula — casi lo único que he escrito son fâbulas, en el sentido de ficciones—, creo que es necesario que crea en ella mientras escribo. Si soy fiel a mis sueños, soy un escritor probo..."

"... AHORA, COMPROMISOS de otro orden, desde luego, yo trato de ser un hombre ético, pero eso nada tiene que ver con la actividad estética. Trato de vivir y de obrar éticamente, no siempre lo lugo pero trato de hacerlo. Pero eso nada tiene que ver con la prosa o con el verso. Stevenson creia que el universo está regido por la ética, y esb nos permite prescindir de un dios personal, de un ldea de premios y castigos". En otra respuesta retornó a su escepticismo sobre dos cuestiones que siempre inquietan al ser humano, de modo contundente: "Creo que la eternidad y dios son dos hermosas invenciones fantásticas". Y ante la insistencia de que si no creia que el espíritu perdura, dijo: "Si el espíritu sigue sin recordar que ha sido, digamos Borges, entonces está bien. Yo no querría recordar que he sido Borges, más bien querria olvidarlo. Sin la memoria no sé si seguirá el espíritu: la identidad es la memoria". Y luego: ". he observado que la gente que tiene fe no se siente particularmente feliz, al contrario, viven en un mundo de escrippilos, tienen una idea horrible de la justicia divina y, además, esperan premios y castigos que no merecen. Porque si pensamos en eternidad y luego tomamos nuestra vida, digamos setenta años no si si lo que hacemos en esos setenta años merece premios o recompensas eternas. Vivimos un instante, y ese instante .AHORA, COMPROMISOS de otro orden, desde luego, yo premios o recompensas eternas. Vivimos un instante, y ese instante no merece ser castigado o premiado eternamente",

VOX POPULI. Esta es quizás la ofensa más desalentadora. "Tú ya ni friegas a tu madre". (E. V.)

# El pueblo argentino tiene todo el derecho a resistir: Multipartidaria

\* Añadió que los cinco partidos que la forman "coordinarán su acción hasta lograr el pleno retorno a la democracia"

(UPI, DPA y ANSA)

PUENOS AIRES, 21 de enero.—Fuentes oficiales admitieron preocupación por la velada advertencia de los partidos, de que parecen dispuestos a pasar de las protestas verbales a los hechos concretos, en su oposición a la política gubernamental.

"La Multipartidaria acompañará al pueblo hasta el logre definitivo de la vigencia del derecho, y se constituye en custodia de una nación que no puede negociarse. Tenemos derecho a resistir. Nos ponemos en marcha, en defensa de nuestro patrimenio histórico. El gebierno debe rectificarse, o la República acentuará su decadencia", expresaron los rartidos en un decumento emitido hov

Les partides peronista, radical, frondicista, Deméereta Cristiano e Intransigente, señalaron en el decumente, que se titula "La paz tiene precio, es la Censtitución Nacional", que la actual política eccnémica, de claro tinte conservador, "únicamente es viable mediante la dictadura, es incompatible con la democracia, no sólo porque impone sacrificios al pueblo, sino porque los aplica en beneficio de una minoría y empobreciendo al país en su conjunto".

Los partidos dijeron que "el gobierno debe rectificarse o la República acentuará su decadencia" y advirtieron que cualquier intento de privatizar las riquezas del subsuelo, minerales y petróleo, será medificade por el próximo gobierno constitucional

Señalaron que se eniuiciará a los funcionarios que premuevan la privatización por haber "entregade el patrimonio nacional".

Las agruçaciones políticas añadieron que el achierne "persiste en un provecto continuista utilizando los recursos del Estado", en obvia referencia a la designación de políticos afines al gobierne en gobernaciones provinciales y a la idea de formar un partido político adepto al régimen militar.

Agregaron que "les cambios en materia de relítica exterior, de efectivizarse, afectarán la tra-

dicional política internacional de la República". Con ello se refirieron a las intenciones ettibuidas al gobierno de promover un acercamiento con Estados Unidos y un alejamiento de los países del Tercer Mundo.

El documento se dio a conocer luego que ano che, estuvieran reunidos los iefes de los cinco partidos durante más de tres horas

Al términe de la reunión, el líder de Unión Cívica Radical Carles Contin manifesto que el 4 de febrero se reunirán nuevamente para analizar un plan de acción a nivel nacional que incluirá mevilizaciones

Les partidos se compremetieren a coordinar su acción hasta lograr el pleno retorno a la democracia y acusaren al gebierno de pretender entrenizerse en el peder sin fijar plazos para la vuelta a las instituciones.

El documento acota que "el pueblo tiene derecho a resistir" y sostuvo que el cambio del destituido presidente Roberto Viola por el general Leopoldo Galtieri, en diciembre pasado, se realizó ante la total indiferencia popular y que muestra el resquebrajamiento de la "pretendida unidad" de las fuerzas armadas.

En tanto, el gobierno militar argentino se prorone llevar al país a la recuperación de su "sistema republicano y a una democracia fuerte y estable", perc la fecha para la convocatoria a elecciones generales está condicionada a la reorganización de los partidos políticos, declaró hoy en Mendoza el ministro del Interior general Alfredo Saint Jean.

El ministro admitió además que los partidos políticos —cuyas actividades están congeladas desde 1976— serán intervenidos y declarados en asamblea, una vez que se sancione el estatuto para su reorganización.

Saint Jean añadió que las autoridades militares ya tenían "un borrador en limpio" del estatuto para los partidos políticos y dijo que se esperaba poder "obtener anticipadamente el reencuentro de todos los argentinos".

RECIBIO FERTINI A LAS MADRES DE LA PLAZA DE MAYO\_

El presidente de la República italiana, Sandro Fertini, recibió hoy en el palacio romano del Quirinal al Comité de Solidaridad con las Madres de Plaza de Mayo en ese país

En el transcurso de la audiencia, el presidente expresó su solidaridad con los visitantes. La delegación informó a Fertini, en especial, sobre la suerte de unos 300 niños nacidos en las cárceles de Argentina o detenidos con sus madres, que figuran en las listas de nombres de las 30 mil personas desaparecidas en Argentina desde la llegada al poder de los militares.

Las Madres de la Plaza de Mayo se reúnen cada jueves desde 1977 en la plaza bonaerense de ese nombre para manifestarse pacíficamente ante la Casa Rosada (sede del gobierno) y pedir información sobre la suerte corrida por sus familiares desaparecidos o arrestados por la policía argentina.

For su parte, el ex gobernador peronista de la revincia de La Ricja, Carlos Menem, pidió que el gebierno militar argentino informe "si están muertos y dónde están los desaparecidos y estimó que este problema puede ser una traba para la rermalización política".

En declaraciones al diario El Atlántico de Mar del Flata, Menem —que fue destituido de su cargo en 1978 y encarcelado varios años por el actual régimen militar— dijo que la información sobre les desaparecidos era necesaria para terminar con la angustia de sus familiares.

En tante, amenazas anénimas contra integrantes del movimiero de familiares desaparecidos y detenidos per razones políticas, fueron denunciadas por la Asamblea Permanente de Derechos Humanos (AFDH) en Buenos Aires, según consigna en su edición de hoy el diario liberal La Prensa, de Puenos Aires.

Las amenazas fueren dirigidas a integrantes de la organización de Córdoba, a quienes se envió un mibujo con la figura de la muerte y una guadaña en la mano y la inscripción "Felices últimas felices fiestas", referencia ésta a las recientes celebraciones de Navidad y Año Nuevo. UNCIMASILWO

## Expresa su solidaridad con las Madres de la Plaza de Mayo el mandatario de Italia

ROMA, 21 de enero (AP, DPA, UPI, PL y EFE).—El presidente de Italia, Sandro Pertini, expresó hoy su solidaridad con las mujeres argentinas, conocidas como "Madres de la Plaza de Mayo", que exigen al gobierno de su país información sobre los desaparecidos políticos, a partir del golpe militar de 1976. Asimismo en Buenos Aires, la coalición civil que agrupa a cinco partidos políticos reclamó anoche la modificación de la línea económica y advirtió que desconocerá "cualquier medida gubernamental que atente contra la soberanía nacional".

Los dirigentes de los partidos Justicialista, Unión Cívica Radical, Integración y Desarrollo, Democracia Cristiana e Intransigente, después de deliberar durante más de tres horas dieron a conocer un comunicado donde señalan que "el pueblo exige respeto y sólo recibe agresiones, el pueblo pretende justicia y recoge indiferencia, reclama libertad y sólo soporta amenazas". Advierten además que el modelo económico social vigente únicamente es viable mediante una dictadura, "que es incompatible con la democracia, no sólo porque impone sacrificios al pueblo, sino porque aplica ese modelo en beneficio de una minoría, empobreciendo al país en su conjunto", agrega.

También los dirigentes se oponen al proyecto de privatizar el subsuelo, lo que significaría la transferencia del patrimonio nacional a las empresas transnacionales y por lo tanto "no considerarán válida ninguna medida de esa naturaleza y se comprometen a llevar a cabo la revisión de las mismas y los juicios de responsabilidad a los funcionarios que autoricen su explotación".

Por otra parte, en esta capital, el presidente Sandro Pertini, recibió a una delegación de mujeres que integran el Comité de Madres de la Plaza de Mayo, quienes le expusieron la situación imperante en el país, donde han desaparecido alrededor de 30 mil personas, a partir del golpe militar de 1976, entre ellos 300 niños nacidos en las cárceles argentinas o detenidos con sus madres. De los desaparecidos, por lo menos siete mil son de ascendencia italiana

En Buenos Aires, los integrantes del Movimiento de Familiarès de desaparecidos y detenidos por razones políticas, denunciaron a su vez, que han sido amenazados, mediante cartas anónimas y llamadas telefónicas. Las cartas son tarjetas con un dibujo que representa la muerte con una guadaña en la mano y una inscripción que dice "felices últimas fiestas".

# El Modelo Argentino, Incompatible con la Democracia

- \* Dice la Coalición Política Multipartidaria
- \* No se Debe privatizar el Subsuelo Nacional
- \* El Estado Tiene que Rectificar su Actitud

BUENOS AIRES, 21 de cadencia".

Con la firma de los presienero. (EFE)-La coalición dentes de los cinco partidos política multipartidaria exi- que integran la coalición, gió al gobierno militar "rec- hoy jueves se publicó el extificarse" porque si no "la tenso documento: "La paz república acentuará su de tiene precio, es la Constitución nacional".

Peronistas, radicales, desarrollistas, democristianos e intransigentes coinciden en que en esta etapa del proceso se está pronunciando el desconocimiento oficial a incierto y problemático" en las necesidades populares.

mico y advirtieron que anu- sos del Estado". larán cualquier legislación Estos designios son cohesubrayando que promove-, que unicamente es viable ran juicios de responsabilidad a los funcionarios que la refrenden.

la reunión de la "multipartidaria" tuvo lugar en la sede del Partido Radical. donde decenas de dirigentes de organizaciones de jubilados y de familiares de "detenidos-desaparecidos" pidieron ser recibidos por los politicos.

El presidente del Partido Intransigente, Oscar Alende recogió las inquietudes de los visitantes v dirigió » los presentes un improvisado mensaje en el que atacó a la "dictadura militar".

### TOTAL INDIFERENCIA DEL PUEBLO

El documento multipartidario señala que "el último relevo del proceso militar (la sustitución del general Roberto Viola por el actual Presidente, general Leopoldo Galtieri), se ha producido ante la total indiferenSique de la pagina cuatre

cia del pueblo v ha evidenciado un resquebrajamiento de la proclamada unidad monolítica de las fuerzas armadas".

Se precisa a continuación en el documento que en el plano político "no se definen objetivos ni plazos" v advierte sobre un "futuro cuanto al reclamado retor-Asimismo denunciaron la no a la democracia pues "se existencia de un "proyecto persiste en la idea de procontinuista". Formularon mover un provecto conticríticas al programa econó- nuista utilizando los recur-

que contemple la privatiza- rentes con la ratificación de ción del subsuelo nacional, un modelo económico-social

mediante la dictadura: que (económica, que se propoes incompatible con la de ne no es aumentar la ofermocracia no sólo porque im- ta de bienes sino reprimir pone sacrificios al pueblo, la demanda" se dice en el sino porque los aplica en texto en que se precisa que beneficio de una minoria "las últimas medidas impoempobreciendo al país en su sitivas, financieras y salaconjunto", subrayan los fir riales son una clara demos-

zado análisis de la situación to de privatización del subeconómico-social de Argen- suelo "a los posibles concetina, la multipartilaria ad- sionarios que serán de su vierte que el gobierno mi- responsabilidad los efectos litar "no dispone de margen de los actos surgidos de para nuevos fracasos y la tardía admisión del tiempo perdido y de los errores co- y sólo recibe agresiones, el metidos no suscitan por si pueblo pretende justicia y mismos esperanza de recti- recoje indiferencia, reclama ficaciones oportunas y pro- libertad y sólo soporta amefundas.

"Nuevamente la receta ración.

tración de ello".

Tras hacer un pormenori- Advierten sobre el provecesas modificaciones" de la

legislación minera. "El pueblo exige respeto nazas", puntualiza la decla-

EXME USIUR

Temen Consecuencias por lo del Beagle

# Argentina Propone a Chile Frenar Compras de Armas

anunció hoy que denunciara el extranjero" un tratado firmado com Chile, que obligaba a las dos partes a someter cualquier controversia a la Corte Internacional de Justicia 🔾 at mismo tiempo propuso negociar un nuevo tratado con la mediación del Papa. quien actualmente interviene como mediador en el litigio fronterizo del Canal

BUENOS AIRES, 21 de sión mutua - por un lapso enero. (AP. AFF, DPA y a convenir - de toda nueva Latin-Reuter) Argentina compra de armamento en

> Ambos paises que estitvieron al borde de la gue-

SIGUE EN LA PAGINA 14

UNCLMASIUND

### Argentina Propone a Chile Frenar

Sigue de le périne tras

rra a fines de 1978, cuando pidieron la mediación de la Santa Sede han invertido miles de millones de dólares en la compra de material bélico.

La denuncia del tratado se produce en momentos en que el gobierno argentino había anunciado que pre-sentaria a la Santa Sede nuevas proposiciones, en procura de solucion ar el

conflicto

El gobierno, según infor-me oficial, instruyó a los representantes argentinos ante el Vaticano para que expliquen al Pontifice los motivos por los cuales se decidió la denuncia del tra-

La mediación papal se en-cuentra "estancada" desde desde diciembre de 1980 porque Chile aceptó una propuesta del Vaticano para buscar la solución al conflicto, pero Argentina no aceptó una parte sustancial de las sugerencias pavales, señalaron fuentes diplomáticas.

### DOCUMENTO OFICIAL EXPLICA LA DECISION

Guillermo Moncayo, jefe titular de los negociadores en el Vaticano, viajó hoy a Roma llevando "un documento del gobierno nacio-nal", dijo el antes de partir. El documento, según se

supo, es una extensa carta donde se explica la decisión

adoptada. El Papa Juan Pablo II presentó el 12 de diciembre de 1980 una propuesta a los dos países, la cual fue acep-tada en términos generales por Chile, pero rechazada por Argentina al estimar

que afectaba sus intereses en la región.

Argentina sostiene que los acuerdos bilaterales obligan a Chile a permanecer en el Pacífico y a Argentina en el Atlántico. La propuesta pa-pal, según se ha dicho, daba a Chile la posibilidad de ex-tender su soberanía sobre el Atlántico.

Los observadores coinciden en señalar que el pro-ceso de la mediación pontificia podría tomar ahora una nueva dirección.

Junto con Moncayo tam-bién viajó el otro negocia-dor, general Ricardo Etche-verri Boneo, y ambos coin-cidieron en que Argentina desea negociar en un clima paz para una solución definitiva.

La solución, para ser definitiva, tiene que ser espon-táneamente aceptable para ambos pueblos", dijeron los delegados argentinos.

El tratado que ahora repu. dia Argentina fue firmado el 5 de abril de 1972, "con una validez de diez años", y habría quedado "automática-mente renovado" por otro periodo similar, en caso de que ninguno de los dos go-biernos hubiera manifestado su decisión de denunciarlo.

Por otra parte, en una declaración oficial argentina se afirma que "el gobier-no abriga la convicción de que la propuesta de suspen-der toda compra de material bélico, no incide sobre la determinación de la nación argentina de defender con firmeza y prudencia los de-rechos del país", y que tal propuesta "habrá de resul-tar beneficiosa para los dos pueblos".

## Argentina propone a Chile un nuevo tratado de arbitraje

(UPI y AFP)

BUENOS AIRES, 21 de enero-El gobierno militar argentino denunció hoy el Tratado General de Solución Judicial de Controversias suscrito con Chile en 1972, propuso la firma de un nuevo documento, e invitó a esa na-ción vecina a suspender mutuamente la compra de armamentos en el exterior.

El tratado denunciado hoy fue firmado en 1972 entre el presidente chileno Salvador Allende y su colega argentino, el general Alejandro Lanusse. El documento estableció que al margen de cualquier negociación que realizaran las partes, cualquiera de las 2 naciones podía recurrir a la Corte Internacional de La Haya para soticitar un fallo final por la controversia en cuestión.

El tratado tenía validez por 10 años y establecía que, si no era denunciado, se renovaba automáticamente por

otra década.

El texto del comunicado es el siguiente:

"El gobierno de la República Argentina ha llegado al convencimiento de que el Tratado General de Solución Judicial de Controversias suscrito con la República de Chile el 5 de abril de 1972, no satisface en sus disposiciones actuales los intereses de la nación ni es el instrumento apto para resolver las disputas suscitadas entre ambos países.

"Prueba de ello es que resultó totalmente ineficaz para superar la crisis más aguda, y debió ser sustituido en los hechos por el recurso a la mediación del Sumo

Pontifice.

"En consecuencia, el gobierno argentino anuncia su decisión de denunciarlo de conformidad con las normas que ese mismo instrumento prescribe para hacerlo, a cu-

yo efecto se tomarán las medidas del caso.

"El gobierno argentino está dispuesto a realizar —dentro del marco de la mediación- las negociaciones necesarias para la elaboración de un nuevo convento que resulte mutuamente satisfactorio, y útil para solucionar las controversias que puedan producirse.

"El gobierno argentino reafirma la confianza depositada en el proceso de mediación vaticana actualmente en curso, y la fe profunda que le merece el augusto me-

diador.

"Ratifica, asimismo, su convicción en el sentido de que la mediación papal es el procedimiento adecuado e insustituible para la aproximación de los puntos de vista de las partes, y para el logro de una solución honorable, justa v pacífica de las diferencias en el conflicto de la zona austral.

'Por el Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto se han dado las instrucciones pertinentes a la delegación negociadora ante la mediación papal para que exprese a su Santidad esta firme actitud, v para que no escatime esfuerzos en la tarea de alcanzar el éxito esperado.

"Con el fin de consolidar el clima pacífico de esas

negociaciones, el gobierno argentino, inspirado en el reciente mensaje de su Santidad para la paz, propone solemnemente al de la República de Chile la suspensión mutua, para un lapso a convenir, de toda nueva compra

de material bélico en el extranjero.

"El gobierno argentino abriga la convicción de que esta propuesta, que no incide en su determinación de defender con firmeza y prudencia los derechos del país, habrá de resultar beneficiosa para los dos pueblos y positiva para el clima constructivo que conviene a sus recíprocas relaciones.

### EXCELSIOR

### Será Independiente en Materia Nuclear

BUENOS AIRES, 21 de enero (ANSA) — El presidente de la Comisión Nacional de Energia Atómica Argentina CNAE, contralmirante Carlos Castro Madero, elogió el camino emprendido por Colombia en materia nuclear y puso de relieve la necesidad de la formación del elemento humano en este campo, sobre todo en América Latina.

Castro Madero habló también sobre las posibilidades de concretar programas nucleares en paises en desarrollo; se refirió a los obstáculos que las grandes potencias ponen en el camino independiente de los paises no desarrollados y consideró que, efectivamente, en el campo nuclear las grandes potencias intentan imponer algo así como un "monopolio de la guerra y la paz", además de intentar el control energético mundial.

Argentina, adelantó Castro Madero, dentro de dos años será totalmente independiente en el campo nuclear (a principios de 1984 comenzará a operar en el sur argentino la primera planta industrial de agua pesada, último paso necesa-

SIGUE EN LA PAGINA CINCO

## Será Independiente en Materia Nuclear

Signe de la pópina cuatr

rio para asegurar el autoabastecimiento nacional en suministros para centrales nucleares; mientras que en breve iniciará la planta de Córdoba la conversión del "yellow cake" en dióxido de uranio grado reactor. Este procedimiento de combustible "cierra" el ciclo, lo que en la práctica duplica el valor energético de las reservas uraniferas del país porque permite recuperar el plutonio para su reutilización en los actuales reactores argentinos).

Argentina acaba de firmar con Colombia un "plan de acción 82-83" para cooperación en usos pacificos de energía nuclear, que es continuación del desarrollado en el blenio 80-81 y que dio "excelentes resultados". Paralelamente, Argentina realizó un estudio de evaluación, explicó Castro Madero, para la instalación en Colombia de una planta piloto, destinada a desarrollar procesos industriales para el tratamiento de mineral de uranio proveniente de yacimientos colombianos, y la producción de concentrado de uranio (yellow cake).

### VITAL LA FORMACION DE RECURSOS

"Las propuestas argentinas a Colombia son similares a las que hizo Argentina a Perú, donde no se entregó un centro llave en
mano, sino que se dio participación a la industria
del país. Además, se forman los recursos humanos
aquí en Argentina para que
después esos centros puedan ser operados por personal local", explicó Castro
Madero.

¿Cuál es el nivel actua! de Colombia en materia nuclear?

-Yo no he estado person al mente en Colombia, pero ellos tienen un reactor de investigación. Creo que es lo único que tienen. Supongo que también tienen actividades en el campo de la medicina nuclear. En cuanto a los yacimientos urantíeros, tiene posibilidades. Todavia no los han descubierto, pero se supone que pueden tener muy bue-

nos yacimientos. ¿La colaboración incluye también la instalación de un reactor de capacitación, además de una planta para el desarrollo del "yellow cake"?

—Claro, una vez que se detecta un yacimiento e inicia la explotación, ese mineral tiene un contenido dependiendo de la riqueza, una ley de contenido de uranio de, por ejemplo, el uno por mil, y hasta puede llegar al uno por ciento. Entonces, para obtener la materia prima con un contenido de uranio superior al 70 por ciento se hace por medios de una planta de concentrado de uranio, que se llama "vellow cake". Para esa planta es la propuesta argentina.

¿A partir de eso Colombia debería pasar a la producción de dióxido de uranio, que es el que "cierra" el ciclo nuclear?

-Bueno, hay dos alternativas: si ellos quieren o ne-

cesitan centrales nucleares, y quieren fabricar elementos combustibles, una parte pasaría al dióxido. Pero es probable que, a lo mejor, Colombia tenga interés en vender sus concentrados. Entonces en lugar de darle a una empresa extranjera que explote y se lleve el mineral bueno, ellos producen el concentrado y lo venden, con lo cual tienen más valor agregado.

agregado.
COLOMBIA DA SUS
PRIMEROS PASOS

Por supuesto, ello depende de un programa nacional de desarrollo nuclear determinado por la misma Colombia.

—Claro, Colombia está dando los primeros pasos para un programa nuclear. Están echando las bases. Estas instalaciones se integran en un plan de desarrollo nuclear colombiano.

### **Argentina**

# "Cómo matar la cultura": con la censura y otros terrorismos

### por Gregorio SELSER

Las declaraciones recientes de intelectuales, artistas y escritores argentinos en contra de la censura y la autocensura, respaldadas por organizaciones representativas de su actividad, han motivado una timida —y al parecer la primera— tentativa de respuesta por parte de un organismo oficial.

La Secretaría de Cultura y la Subsecretaria de Cultura, en efecto, han explicado que no tienen ni han tenido bajo su jurisdicción "ningún organismo referente a la censura, ni tampoco ninguna competencia o función asignada hasta este momento sobre el tema de la censura". Esto ya es un exceso de candidez, y se acerca a la simple burla. El periódico La Nación, luego de reproducir el documento de la SADE y otras entidades de que dimos cuenta en una crónica anterior, tuvo la ocurrencia tramposa de consultar precisamente a los entes oficiales que naturalmente iban a contestar en la forma que lo hicieron.

Sabe La Nación dónde residen los órganos centrales y colaterales de la censura, comenzando por la Secretaría de Informaciones de Estado (SIDE), la Secretaría de Información Pública (SIP) que controla férreamente los canales de televisión y las radioemisoras, la Dirección Nacional de Aduanas y la Empresa Nacional de Correos para las publicaciones que ingresan en el pais y hasta la simple correspondencia común, el Ministerio de Cultura y Educación para lo atinente a los textos de enseñanza secundaria y universitaria y el Ente Nacional de Cinematografía para los filmes de producción nacional.

### CENSURA Y AUTOCENSURA

En honor a la verdad, la censura no se implantó en la Argentina en marzo de 1976, sino que se remonta a varias décadas atrás, exactamente a partir de la dictadura militar del general José Félix Uriburu el 6 de septiembre de 1930. Es tan afin a los regímenes castrenses como el humo al cigarrillo; pero ello no fue óbice para que también la pusiesen en práctica gobiernos civiles o civilistas como los de Ramón S. Castillo, Juan D. Perón, Arturo Frondizi, José M. Guido, Raúl Lastiri y María Estela Martinez de Perón.

La diferencia mayor residiria ahora en la magnitud y la perseverancia cronológica de la censura, su extensión más pronunciada a la autocensura, y la aplicación ampliada y punitiva a las personas. Antes de marzo de 1976 no se asesinaba a

ios escritores ni se los "desaparecía", como en los notorios casos de Haroldo Conti y Rodolfo Walsh; no se obligaba a exiliarse a los artistas plásticos, a los poetas, a maestros e investigadores universitarios, a periodistas, a conjuntos musicales o a cantores, o, para detenernos en este último caso, no se impedía que cantaran en su propia tierra o se vetaba la difusión de sus discos a artistas como Mercedes Sosa y Horacio Guaraní.

Junto con esa floración irracional de tiempos de Videla y Viola que al parecer continuará con Galtieri puesto que nada indica uma intención de cambio para mejor, se impuso el mecanismo mucho más eficazde la autocensura a partir del terror callado a lo "nacht und nebel" ("noche y niebla") de vigencia en la Alemania de Hitler. En recientes declaraciones a La Nación, el presidente de la Sociedad Argentina de Escritores, Dardo Cúneo, mencionó uno de los "mecanismos de inhibición" frecuentes: dijo:

### "ESTA SUERTE DE EXILIO"

"-Ocurre que un editor, antes de hacer su inversión para editar un libro, piensa en cuáles van a ser las posibles dimensiones de la oposición que encontrará su libro por parte de los censores, con lo que se resta a la creación literaria un gran espacio. El editor no tiene otra alternativa que asumír la autocensura. Cuántos libros que podrían enriquecer el proceso cultural del país no aparecen, o bien deben ser editados en el exterior."

Frente a "esta suerte de exilio del escritor" Cuneo abogó por que se acuerden las "más amplias libertades constitucionales sin que la censura nos afecte a través de la autocensura". A partir de que 'toda norma constitucional establece el derecho de defensa del afectado" -agregó- "la censura no lo reconoce puesto que no existe, defensa frente a los censores". Quien es el censor, quien lo elige, hay un arquetipo de censor? Cúneo afirma que "aun cuando se justificara la censura" -por nuestra parte venimos sosteniendo desde hace muchos años que la censura no debería ser justificada por ningún intelectual, y mucho menos en militia tempora o época de militares-, lo objetable es que se ejerza por "un funcionario sin aptitudes" y sin que "hava derecho de defensa" o sea con "violación de un derecho constitucional

No estamos de acuerdo y, por el contrariosostenemos que mai hace un presidente con la SADE en consentir siquiera la eventual educastración o veto censor de cualquier indole, a condición de que quien lo imparte sea capaz, o inteligente, o culto, o tenga buenas intenciones v se guie por normas morales. Porque bien sabe él por experiencias como escritor y como editor, que en la Argentina la censura y su actual subproducto la autocensura tuvieron mucho más que ver con la política y las ideologías progresistas y de izquierda, que conla pornografía y la obscenidad. De las casi 300 letras de tangos y canciones cuya difusión se ha prohibido sotto voce, por citar el más reciente de los casos, apenas un 5 por ciento podría ser objetable desde el punto de vista de la moralina y las buenas costumbres tan gratas a los militares y a las viejas beatas,

### "COMO MATAR LA CULTURA"

Pero para tener una visión mucho más completa de cómo han operado en todos los ámbitos de la cultura las tijeras podadoras, los severos lápices o las armas mucho más contundentes de la censura via terrorismo de Estado, pocos testimonios pueden ser tan expresivos como un libro de reciente aparición y que pronosticamos que no podrá ingresar en la Argentina salvo clandestinamente: "Argentina: como matar la cultura", lo su hermano en francés "Argentine: une culture interdite".

Recorriendo en sus 384 páginas de nutrido texto el testimonio de hombres de letras y artistas como Alberto Adellach, Miguel Angel Estrella, Julio Cortázar, Eduardo Galeano, Mercedes Sosa, Ignacio Colombres, Osvaldo Caló, Luis Gregorich o Vicente Zito Lema, por no citar sino algunos de los que participan de este intenso foro sobre esa tormenta que se denominó "genocidio cultural", se puede ingresar en un territorio donde lo absurdo se codea con la estulticia y la irracionalidad, pero sin que en ese sancocho esté presente la casualidad ni la impremeditación. El "cómo matar una cultura" está pletórico de ejemplos muchos de ellos consabidos y denunciados. Los militares siempre están en ésa y lo seguirán estando en tanto se les consienta el oficio de matarifes sin ulteriores Nürenberg. Quizás esté cambiando la marea, quizás . . .

Edición al cuidado de Alberto Adellach, Mariano Aguirre e Ignacio Colombres. Editorial Revolución, Madrid, 1981.

# Persisten intentos para formar un partido oficial argentino

for Unis Adotto GALVAN

(Especial de IPS)

PUENOS AIRES, 22 de enero,-El régimen militar argentino ha anunciado que estudia la posibilidad de intervenir o declarar en asamblea a los partides políticos, como paso previo para su reorganización y la eventual institucicnalización del país, en momentos en que desde los más diversos sectores se advierte. schre una probable oleada de agitación en los próximos meses como consecuencia de medidas económicas adoptadas por el gobierno.

El gobierno del teniente general Leopoldo Galtieri, el tercerc del régimen militar instalado en marzo de 1976, ha manifestado interés en "un nuevo estilo" para mejorar sus relaciones con los polítices. Al mismo tiempo, empero, les principales dirigentes de la llamada Cenvocatoria Multipartidaria -una coalición opositora que agrupa a peronistas, radicales desarrollistas democristianos e intransigentes- han expresado el temor de que el ya estrecho margen de diálogo que les queda con las autoridades castrenses acabe por esfumarse del todo.

El malestar económico sigue siendo correlativo a los males políticos y acelera el aislamiento del gobierno en lo que constituye el mayor problema para lograr una salida a la crisis que acosa al llamado "Proceso de Reorganización Nacional" puesto en marcha por el golpe de 1976.

### PARTIDO OFICIAL

Con el nuevo gobierno militar del general Galtieri, instalado en los días finales de 1981, ha recurgido de enfre sus cenizas la idea de un partide oficial. El gobierne parece apuntar en esa dirección cuando echa mano a hombres civiles con vocación notifica para cubrir cartos que en los últimos sele enos han estado

La iniciativa de confiar a un nuevo partido les objetives y las líneas de acción del actual regimen militar cuenta hasta ahora con el arcyo de los amigos civiles del proceso castrense, en general integrantes de fuerzas políticas de muy escasa base electoral y algunos grandes propietarios rurales.

Les arquitectes del partido oficial creen que los gobernadores civiles designados en las previncias de Buenos Aires, Mendoza, San Juan y Santa Fe tienen mayores condiciones que les militares para ir dando forma a una crganización política que sustituya a los militares en el control del poder.

Ya bajo la presidencia del teniente general Jerge Videla, la primera de la serie iniciada en 197€, se hablaba vagamente de un "Movimiento de Opinión Nacional (MCN)", según la denominación ideada por el entonces ministro del Interior, general Albano Harguindeguy, para referirse a lo que en medios políticos se visualizaba como un crimer paso hacia la creación de una estructura partidaria afín al régimen militar.

Alemann estimo que para esa época se dur licará el índice de desccupación. Es decír que si hoy empresarios y sindicalistas hablan de un millón 200 mil desempleados, para esa fecha les sin trabajo serán dos millones 600 mil. Por otra parte, el gobierno congeló, por le menos hasta mediados de año, los salarios de les des millenes de empleados públicos (que debía recibir en enero un incremento del 15 ccr ciento), junto a los haberes de los iubilados,

For ctra parte Argentina obtuvo nuevamente en 1931 el dudoso honor de encabezar la tabla mundial de inflación con una tasa del 131.3 por ciento.

Farece clare que este cuadro económico no es el más propicio para encuadrar un procesa de institucionalización política, cosa que explica la perplejidad de los observadores arte los pasos que parecería estar dando en esta dirección el general Galtieri,

### unomásuno

## Argentina no quiere la guerra con Chile y no busca el enfrentamiento: canciller Nicanor Costa Méndez

BUENOS AIRES, 22 de enero (AFP).- Argentina "no busca la guerra. No quiere la guerra". Declaró su canciller Nicanor Costa Méndez luego de comunicar al embajador de Chile, Sergio Jarpa Reyes, la denuncia del tratado que otorgaba jurisdicción al tribunal de La Haya para la solución de las controversias limitrofes.

El embajador de Chile, a su vez, se negó a formular comentarios sobre la comunicación que recibió esta mañana en el palacio San Martín, "Primero debo informar a mi gobierno", dijo Jarpa Reyes.

El Canciller admitió que denunciar el tratado significaba 'cerrar un camino", en la solución de la disputa limítrofe austral con Chile. Pero señaló que abre otro para alcanzar uno "más moderno" al que se llegue "voluntariamente"

"Es propósito del gobierno argentino sustituir aquel tratado por otro más moderno, con mecanismos que lleven a solucionar en la forma más precisa el diferido", explicó el can-

Esta actitud dei gobierno ardentino dejará plenamente satisfecho al Papa Juan Pablo II mediador en el conflicto, aseguró Costa Méndez.

En cuánto a la propuesta formulada desde Buenos Aires para la limitación de la compra v fabricación de armamento. dijo el canciller que era la prueba más fehaciente de que

Argentina "no busca la guerra, no quiere la guerra"

Si Chile acepta las proposiciones, deberá constituirse una comisión bilateral integrada por plenipotenciarios de ambos países, que implementen, técnicamente, el control de armamentos, explicó el jefe de la diplomacia argentina en una rueda de prensa.

# Argentina no busca la guerra con Chile: canciller Costa Méndez

(AFP y ANSA)

PUENCS AIRES, 22 de enero.—Argentina "no busca la guerra no quiere la guerra", declaró su canciller Nicanor Costa Mendez luego de comunicar al embajador de Chile, Sergio Jarra Reves, la denuncia del tratado que otorgaba jurisdicción al tribunal de La Haya para la solucion de las controversias limítrofes.

El embajador de Chile a su vez se negó a formular comentarios sobre la comunicación que recibió esta mañana en el Palacio San Martín "Primero debo informar a mi gobierno", dijo Jarpa Reyes.

El canciller admitió que denunciar el tratado significaba "cerrar un camino" en la solución de la disputa limítrefe austral con Chile pero señaló que abre otro para alcanzar uno "más moderno" al que se llegue "volun-

tariamente'

"Es proposito del gobierno argentino sustituir aquel tratado per otro más moderno, cin mecanismos que lleven a solucionar en la forma más precisa el diferendo", explicó εl canciller.

Esta actitud del gobierno argentino dejara plenamente satisfecho al Papa Juan Pablo II, mediador en el conflicto, aseguró Costa Mén-

En cuanto a la propuesta formulada desde Puenos Aires para la limitación de la comrra y fabricación de armamento, dije el canc'Aler que era la prueba más fehaciente de que Argentina "no busca la guerra, no quiere la guerra".

Si Chile acepta las proposiciones, debera constituirse una comisión bilateral, integrada per plenipotenciarios de ambos países que implementen, técnicamente, el control de armamentes, explicó el jefe de la diplomacia argentina en una rueda de prensa

Agregó que se trata de la respuesta a la colicitud formulada per el Papa a fin del año anterior, donde Juan Pablo II selicitaba a todos los Estados al uchar por la paz.

Asimismo, el canciller confirmó hoy que el veteraro diplomático Carlos Ortiz de Rosas se hará cargo de la jefatura de la delegación argentina que negocia en el Vaticano.

## Centro y sudamericano, el posible origen de los cadáveres de Tula: DIPD

El Servicio Médico Fo- los trabajos, es casi factirense de la DIPD, informó que sigue trabajando en la identificación de los cadáveres encontrados hace unos días en el río Tula, para lo cual ha tenido que recurrir a pruebas odontológicas; y por lo detectado, todo hace suponer que las víctimas eran de origen centro y sudamerica-

El doctor Fernández Pérez, director del SEMEFO, señaló que desafortunadamente no se ha podido detectar con precisión donde fueron realizados los trabajos dentales a algunas de las víctimas; sin embargo, por la calidad de

ble que los cadáveres hayan sidó de Centro y Sudamérica.

Como intormacion complementaria, el doctor Fernández Pérez dijo que el promedio de la estatura entre los individuos encontrados es de un metro 70 centímetros, la mínima y de un metro 82 centímetros la máxima.

Se dijo que debido a la gran difusión que los medios de comunicación han dado al caso en los últimos dos días se han presentado cerca de 30 personas buscando identificar a las victimas sin ningún resultado.

EL DIA

# Militares argentinos y paraguayos, involucrados en una estafa: *La Prensa*

Algunos de ellos ya se encuentran detenidos.— El dolo, un fastuoso contrabando de combustible a Paraguay

BUENOS AIRES, 23 de enero. (UPIy AFP).— Un teniente coronel del Ejército argentino, así como "cinco militares de alta graduación" de ese país que habrían actuado como contactos, conjuntamente con un mayor del Ejército paraguayo, estarían involucrados en una estafa por venta de combustibles adulterados, y uno de los implicados se encontraría bajo directa protección del comandante del Primer Cuerpo de Ejército de Paraguay, dijo hoy el diario La prensa.

Versiones periodísticas indicaron que fue detenido un teniente coronel del Ejército argentino y según la prensa en el contrabando a Paraguay habría implicados como contactos, "cinco militares de alta graduación".

Indicó el matutino que la estafa "abarcaría un fastuoso contrabando de combustible al Paraguay" y señaló que el presidente de una empresa privada a la que se investiga en conexión con la estafa "se encontraría ya en Paraguay bajo la protección del comandante del Primer Cuerpo de Ejército, general Rodríguez".

De acuerdo a La Prensa " "en algunos medios se cree que este militar Rodriguez, estaría muy al tanto de los detalles de la entrada ilegal de combustibles en su país, provenientes de la Argentina".

Se habría "establecido además" a

gregó el matutino, "que un mayor del Ejército paraguayo, próximo al general Rodríguez, habría sido hasta ahora el responsable directo del tráfico de combustibles argentinos a su tierra"

Sostuvo La Prensa que "uno de los principales adquirientes en Paraguay seria una conocida ferreteria, ligada al grupo propietario de un diario de Asunción".

El matutino denunció que "según nuestras fuentes, al margen de las indagatorias y arrestos ya ordenados, anteayer a las 9.30 horas se habría concretado la detención de 22 funcionarios de YPF (Yacimientos Petroleros Fiscales), en su mayoría pertenecientes al área seguridad o inteligencia de la empresa".

### DESMENTIDO

El comando del Tercer Cuerpo de Ejército, con asiento en Córdoba, la tercera ciudad del país -a 700 kilómetros de Buenos Aires- dio a conocer hoy un comunicado en el que se refiere a informaciones del diario La voz del interior de Córdoba.

El Ejército dice que nunca facilitó trascendido alguno en relación con el caso de la gasolina adulterada y que ningún enviado del nuevo directorio de los estatales Yacimientos Petroliferos Fiscales (YPF) estableció contacto con

el comando del Tercer Cuerpo de Ejército.

El comunicado añade que el Famitol no es un desecho de combustibles de rivado por YPF a destilerías y a la empresa fabricaciones militares, como dijo La voz del Interior, de donde presumiblemente se destinaba a sociedades anónimas o comerciales que lo vendían como gasolina super.

El Famitol es un producto elaborado por fabricaciones militares que tiene un octanaje mayor que el de la gasolina común y se utiliza desde años en los vehículos del Ejercito, añade el comunicado.

Por otra parte, las Madres de la Plaza de mayo entregaron hoy una carta al cardenal africano Bernardin Gautin, presidente de la pontificia Comisión de Justicia y Paz, en la que le formularon su angustioso Hamamiento, por "la detención y desaparición en los últimos años de miles de personas, muchas de ellas nuestros hijos".

Las Madres de la Plaza de Mayo se manifiestan pacíficamente todos los jueves en la Plaza de Mayo de Buenos Aires, frente a la Casa Rosada (Palacio de Gobierno), en demanda de información sobre el paradero de sus hijos detenidos-desaparecidos, cuyos nombres han bordado en pañuelos blancos que llevan en la cabeza.

▶ Argentina

# Altos oficiales implicados en otro caso de corrupción

BUENOS AIRES, 23 de enero (UPI, EFE, PL, AFP). — Un nuevo caso de corrupción en el que estarían involucrados seis militares de alta graduación, entre ellos un teniente coronel, que habrian actuado conjuntamente con un oficial paraguayo, fue denunciado hoy aquí por el periódico liberal *La Prensa*. Los oficiales mencionados estarían complicados en una importante venta de combustible adulterado.

Versiones periodísticas señalaron que fue detenido un teniente coronel del ejército argentino y *La Prensa* indica que "la estafa abancaría un fastuoso contrabando de combustible al Paraguay". Señala también, que el presidente de una empresa privada que está siendo investigada en conexión con el fraude "se encontraría ya en Paraguay bajo la protección del comandante del primer cuerpo de ejército de ese país, general Rodríguez".

De acuerdo con La Prensa, "en algunos medios se cree que este militar (Rodríguez) estaría muy al tanto de los detalles de la entrada ilegal de combustible a su país, procedente de Argentina". Además agrega que se habría establecido que un mayor del ejército paraguayo, próximo al general Rodríguez, habría sido hasta ahora el responsable directo del tráfico de combustibles a su tierra".

En esta capital, el juez Gonzalo Pizarro habría ordenado la detención de los teniente coroneles Luis Gofio y Alberto Bacigalupi, jefes de inspección y de operaciones de seguridad de la empresa estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF). Entre los detenidos se encuentra asimismo una persona de apellido Costa Méndez, que pretextando parentesco con el actual canciller, Nicanor Costa Méndez, se hizo pasar por coronel Está pendiente la captura, según se supo aquí, del coronel Carlos Moya, alto directivo de la Petroquímica El Sol, quien habría huido a Europa.

La Prensa, afirma que el escándalo abarca también a más de 22 funcionarios de YPF, del área de "inteligencia y seguridad". El grupo habría utilizado entre 500 y 700 camiones cisternas por mes y la ganancia mensual por el tráfico ilegal de combustible habría alcanzado a ocho millones de dólares, lo que indica que el país ha sido perjudicado en sumas fabulosas.

A su vez, en Río Santiago, al sur del país, el presidente Leopolde Galtieri, negó hoy toda posibilidad de que intente la formación de un partido político oficial y aconsejó en este sentido que "no se cora en brojus". El presidente hizo estas declaraciones al técrimo de una ceremonía en los astilleros navales de esa localidad, donde fue botada la corbeta lanzo-cohetes *Espora*, primera de una serie de seis unidades de esas características que se construyen en este país. UNOIMASIUND

### Millón y medio de desempleados en Argentina

BUENOS AIRES, 23 de enero (PL) — Argentina tiene más de un millón 600 mil desocupados, sin tener en cuenta el subempleo o los trabajadores que se vuelcan hacia los servicios sin empleo, estable, afirmó hoy el dirigente gremial mecánico José Rodríguez.

Rodríguez, máximo dirigente del Sindicato de Mecánicos del Transporte Automotor (SMATA), señaló que este es el resultado del régimen militar e instó al gobierno a reconocer con humildad su rotundo fracaso y permitir el retorno inmediato a un Estado democrático fen el país.

Añadió que los mecánicos encuentran "aniquilado el aparato productivo del país, ante la asfixiante situación, que soportan el comercio, la industria, el agro, en todas sus áreas" y mencionó el cierre de empresas importantes que produjo millares de despedidos, suspensiones, "producto de una insensibilidad total".

Fuentes de ese sindicato señalaron que la fábrica de automóviles Volkswagen despidió en la vispera a 800 de los 3 mil trabajadores que ocupa en sus dos establecimientos industriales de Buenos Aires y la automotriz Renault suspendió al personal de su planta de for-

EL DIA

O Estado de Sao Paulo

# El conflicto del Beagle, forma de distraer a la población argentina

SAN PABLO, Brasil, 23 de enero (UPI).— El gobierno argentino habría exacerbado artificialmente el conflicto con Chile en el canal de Beagle, como una forma de distraer a la población de problemas políticos internos, dijo hoy en un editorial el diario **O Estado de** Sao Paulo".

El diario enumeró una serie de dificultades que estaría confrontando el actual gobierno argentino, principalmente la falla de progreso hacia una apertura por la disputa entre el ex presidente Roberto Viola y su sucesor, Leopoldo Galtieri, y la sanción contra el ex comandante de la Armada, Emilio Massera, tras señalar su deseo de revelar la lista de desaparecidos durante los últimos años.

"Tal vez debido a eso, el gobierno ha decidido alzar una enteramente rediviva bandera del nacionalismo argentino, esto es, el canal de Beagle" publico el periódico y agregó que la cuestión 'y su exacerbación artificial', casi condujo a una guerra durante el gobierno del general Jorge Rafael Videla.

El diario recordó que Argentina aceptó la mediación papal pero cuando pareció que eso iba contra el gobierno de Buenos Aires, la posición se modificó.

O Estado de Sao Paulo indicó que el aparente rechazo del previo acuerdo de arbitraje por parte de Argentina va contra las grandes tradiciones de América Latina y el cuestionamiento de las bases jurídicas que llevaron a la Corona Británica a emitir su fallo, es contraria a la ley intermedica.

internacional.

"Ese no es el papel de Argentina, una de las naciones claves del continente", añadió el diario.

Por otro lado, el paso dado por Argentina al denunciar el tratado de límites con Chile firmado en 1972, "pone a su gobierno frente a la disyuntiva de aceptar la proposición papal, garantizando así su éxito", o, en caso contrario, debería llevarlo "ante la Corte Internacional de Justicia, todo ello antes del término del presente año", afirmó hoy el

diario El Mercurio en un editorial

Indicó el periódico que el régimen de Chile deberia utilizar dicho tratado mientras aún se encuentre en vigencia, planteando un recurso ante la Corte Internacional de Justicia para salvaguardar sus derechos e intereses en el diferendo austral.

EL.DIA

# Aumentan las *villas miserias* en la provincia de Buenos Aires

BUENOS AIRES, 23 de enero. (PL).- Las primeras cifras del censo socioeconómico de las villas de emergencia de la provincia de Buenos Aires, la mayor del país, muestran el agravamiento de este problema junto a su crecimiento en número y densidad.

Sin lugar a dudas, la crisis de los últimos años magnificó las dificultades de la población para lograr condiciones dignas de vida, reseña en un editorial el matutino **Clarín.** 

"El desafío último que reclaman situaciones límites v vergonzosas como las de las villas, o las penurias que sufren grandes continentes de la población es de que manera se ponen en marcha palancas que elevan el crecimiento y pongan a disposición del país las riquezas existentes y potenciales, señaló el diario.

El crecimiento de las villas miseria cobró en los últimos años un ritmo vertiginoso: De la noche a la mañana, en terrenos desocupados, fiscales o no, se levantaron, nuevos núcleos alimentados con antiguos pobladores de conglomerados semejantes, provenientes de esta capital, de donde habían sido desalojados.

El relevamiento se realizó en 15 circunscripciones de la provincia de Buenos Aires y reveló la existencia de más de 77 mil viviendas precarias, con un total superior a los 300 mil habitantes, con un promedio de cuatro pobladores por vivienda.

Casi el 10 por ciento de la populosa ciudad de Lanus vive en villas miseria, al igual que el ocho por ciento de Quilmes, viel siete por ciento de Avellaneda y San Martín, zonas densamente pobladas del cono urbano de la capital federal argentina.

En San Martín, a apenas 30 kilómetros de Buenos Aires, está la villa de mayor dimensión, con más del problema. Fuentes oficiales señalaban, el año pasado, que el total de villeros provenientes de la capital federal y afincados luego de su desalojo en el gran Buenos Aires, superaba los 350 mil.

Las cifras hablan a las claras que las Villas ya no estan habitadas por la inmigración proveniente de los países limítrofes.

UNOIMASLUND

# Rechaza el FNAD que sean delincuentes los muertos hallados en Tula, Hidalgo

En el caso Tula, la policía "intenta etiquetar a los asilados políticos como delincuentes, para justificar ante la opinión pública una futura represión", consideró ayer el Frente Nacional de Abogados Democráticos.

José Luis Romero y Velázquez, dirigente del FNAD, dijo a unomas uno que "las declaraciones de Francisco Sahagún Baca — jefe de la DIPP-, en el sentido de que los trece muertos encontrados en Tula, Hidalgo, son delincuentes centro o sudamericanos, carecen de fundamen-

Ello demuestra, agregó, que la policía mexicana está temerosa ante la posibilidad de que los grupos extremistas de esas naciones latinoamericanas, puedan llegar a México y realizar los ajusticiamientos de los asilados políticos.

Las declaraciones policiacas que dejan libre la hipótesis de que sean guerrilleros que vienen a nuestro país para allegarse fondos económicos para las luchas revolucionarias en el resto del continente - indicó-, se dieron a conocer a menos de 45 días de la supuesta participación de un grupo de argentinos en el secuestro de la

sobrina del panista Pablo Emilio Madero.

Por ello, Romero y Velázquez consideró es el sentir de todo el FNAD" - que la policía mexicana busca confundir a la opinión pública y señala a los asilados políticos, que son gente honesta. Se les quiere etiquetar como guerrilleros para justificar un hecho represivo"

Expresó que las actitudes adoptadas por los dirigentes policiacos "denota que en nuestro país también son perseguidos los asilados políticos. Allí está el caso de Roberto Guevara, del, PRT argentino".

Mientras tanto, el Servicio Médico Forense de la ciudad de México informó que el último de los cadáveres no ha sido enviado de Hidaldo. debido a que el Procurador de esa entidad considera que debe ser inhumado por el avanzado estado de putrefacción.

La institución manifestó que cuenta con el equipo necesario para conservar los cadáveres, y que el último cuerpo podría ser enviado en bolsas de polietileno para realizar los estudios que lleven a ¶n posible esclarecimiento del caso



# México y su nueva política de asilo

El pasado jueves 21 de enero, el secretario de Gobernación, Enrique Olivares Santana, anunció que, de acuerdo con la nueva política asumida al respecto, no se efectuará la deportación masiva de los cientos de refugiados guatemaltecos que se han establecido en el estado de Chiapas.

Desde finales de 1981, pueblos enteros —sobrevivientes de las masacres perpetradas por el ejército guatemalteco- han debido cruzar la frontera entre Guatemala y México, sólo para tratar de poner a salvo sus vidas. Esta internación masiva puso a México frente a un problema nuevo, que no corresponde al tradicional derecho de asilo que ha otorgado durante los últimos años, principalmente a los exiliados de América Latina del Sur.

La política gubernamental sobre este asunto ha evolucionado cualitativamente. Después de las primeras deportaciones -en que no podía verse claro cómo podía quedar a salvo el interés del país frente a este fenómeno histórico nuevo-, se creó una comisión intersecretarial para racionalizar el ingreso de guatemaltecos, con criterios selectivos basados en la evidencia de una auténtica persecución política. Pero las deportaciones mostraron que equivalían a una sentencia de muerte, y hace unos días la propia Secretaría de Gobernación (19 de enero), por conducto de Luis Ortiz Monasterio, presidente de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados, declaró que se evitarían los malos tratos y hasta abusos que por mala fe o ignorancia realizan autorida-

des menores y caciques. Como México no ha suscrito la convención relativa de la ONU sobre asilos masivos, la referencia jurídica de apoyo ha sido el Pacto de San José.

Además, el gobierno mexicano no sólo dará asilo a los perseguidos guatemaltecos, sino que hará todo lo posible por integrarlos productivamente al país y evitar así que se concentren en ghettos.

### EXCELSIOR

# Es Urgente una Reforma Monetaria en Argentina

BUENOS AIRES, 24 de enero. (EFE) — El ministro de Economía, Roberto Alemann, cree que la actual situación del país sólo se solucionaría "mediante una reforma monetaria, rodeada de estallidos sociales como no se han visto nunca en Argentina", según una versión publicada en un diario argentino.

El matutino Clarín, apoyado en expresiones de "amigos" de Alemann, dice que el funcionario advierte que "si no se frena rápidamente el ritmo inflacionario, Argentina caerá rápidamente en una hiperinflación".

Según la versión, el ministro entiende que esta hiperinflación puede ser de características más graves que la de 1976, cuando "la inflación superó el 50 por ciento en un mes y devastó al gobierno de la señora de Perón".

### UNDIMASIUND

### POSIBLE VISITA PAPAL A ARGENTINA

BUENOS AIRES, 24 de enero (AFP). — El presidente de la Comisión Pontificia de Justicia y Paz, el cardenal africano Bernardin Gantin, admitió hoy la posibilidad de que el papa Juan Pablo II visite este país en los meses próximos. Ganti se entrevistó aquí con autoridades de la Conferencia Episcopal argentina y representantes de las Madres de Plaza de Mayo, que exigen la aparición con vida de sus familiares detenidos.

# Argentina no espera resultados inmediatos en la negociación del Beagle: Ortiz de Rozas

Crece el pesimismo por el panorama económico del país: encuesta Gallup

(UPIeIPS)

BUENOS AIRES, 25 de enero.—A pesar de que su gestión estará orientada a no perder tiempo para resolver el conflicto con Chile, el nuevo delegado argentino ante la mediación papal por el litigio de límites con Chile, Carlos Ortiz de Rozas, advirtió que no deben "esperarse resultados inmediatos".

El diplomático expresó que las conversaciones que se desarrollan en el Vaticano pueden tomar "un ritmo más acelerado" a partir de la nueva presentación argentina ante el mediador, formulada la semana pasada.

El embajador Ortiz de Rozas descartó que el conflicto del Beagle tenga relación con el litigio por la usurpación de las islas Malvinas por parte de Gran Bretaña "ya que ambos tienen orígenes y motivaciones distintos".

El delegado argentino, que se venía desempeñando como embajador ante Inglaterra hasta la semana pasada, manifestó que no siempre la diplomacia y la rapidez van juntas y agregó que "durante un cierto tiempo la mediación estuvo un poco paralizada".

Más adelante indicó, en un reportaje concedido a una radioemisora local, que 'lo que nosotros vamos a hacer es no perder tiempo", pero resaltó que "no deben esperarse resultados inmediatos en algo que es una situación muy difícil y que requiere un estudio muy acabado por parte de todas las partes involucradas".

Finalmente dijo que espera viajar "a la brevedad" al Vaticano para hacerse cargo de su nuevo destino pero señaló que no estaba fijada la fecha de su viaje.

Argentina denunció la semana pasada un tratado de solución pacífica de controversias con Chile, propuso la redacción de un nuevo acuerdo e instó a un mutuo compromiso de

suspender las compras de armas en el extraniero.

El papa Juan Pablo II está mediando entre ambas naciones desde fines de 1978, cuando una guerra parecía inminente. En diciembre de 1980 formuló una propuesta que Chile aceptó un mes después pero que Argentina respondió con observaciones en marzo.

### PESIMISMO ARGENTINO SOBRE FUTURO ECONOMICO DEL PAIS

Por otro lado, según una encuesta Gallup, dada a conocer hoy en esta capital, los ciudadanos argentinos son más pesimistas ahora que el año pasado respecto al futuro económico que les depara su país.

La muestra, sobre la base de "índices representativos" de la población, reveló que mientras a comienzos de 1981 el 31 por ciento de los encuestados señalaba que habría dificultades económicas en Argentina, durante el presente año es el 43 por ciento el que las pronostica, caracterizándolas además como "graves".

Agrega el estudio que el 28 por ciento piensa que "todo continuará i gual", pese a que los conflictos sindicales y laborales van en aumento.

Gallup afirma que de los entrevistados, la gran mayoría piensa que aumentará la cesantía y que 1982 será "un año con dificultades".

Durante el año pasado, y según se vislumbra también en 1982, Argentina ha pasado por una de las peores crisis económicas de las últimas décadas.

A diciembre de 1981, la inflación superó el 131 por ciento en los doce meses del periodo, ubicándose en el primer lugar del mundo con un porcentaje tan elevado.

### **Argentina**

# El general San Martín y los que se dicen "salvadores de la patria"

por Gregorio SELSER

Un ex miembro de las fuerzas armadas argentinas, el cultor entre los más esforzados de la economía libre de mercado, reveló en disertación pública que con la justificación de una probable guerra con Chile, el régimen militar instaurado en marzo de 1976 había dilapidado unos 4 mil 500 millones de dólares en ferretería de guerra

Lo que el ultraconservador Alsogaray informó sobre UNO de los generadores de la colosal deuda externa argentina -que en 1981 superó la barrera de los 30 mil millones de dólares-, el no menos ultraconservador y anticomunista periódico La Prensa de Buenos Aires lo trasladó en forma repetida a otro formidable negociado en el que están involucradas las fuerzas armadas a través del intendente municipal de la ciudad de Buenos Aires, brigadier Osvaldo Cacciatore: el de la construcción de faraónicas autopistas cuyo costo aproximado que supera los mil millones de dólares (si es que no se han manipulado las cifras como en otros casos), pasará sobre una o dos generaciones de capitalinos a los que ni siquiera se consultó sobre si eran necesarias o deseables

Un hermano de Roberto Alemann, actual ministro de Economía, denunció a su debido tiempo otra dispendiosa erogación resuelta con fines de "prestigio" mundial y que le significó a la Argentina un drenaje que por lo que sabe (ya que todavía no están terminados los cálculos contables), no ha sido inferior a los 800 millones de dólares: Juan Alemann, en efecto. como secretario de Hacienda opinó en contra de que se inviertiera tamaña cifra en el Campeonato Mundial de Futbol.

### **COMISIONES Y MORDIDAS**

En todos y cada uno de los negocios y negociados emprendidos por el llamado "Proceso de Reorganización Nacional". los militares de las tres fuerzas, que se distribuyeron meticulosamente centros de poder administrativo, lugares del gabinete nacional, gobernaciones de provincia, intendencias municipa-

les, subsecretarias, departamentos de reparticiones públicas et al, "pretendidos" en forma personal o en nombre de su fuerza al cobro de mordidas.



FACCIMIL EXTRACTADO de uno de los documento más célebres en la historia de la independencia de Argentina. Chile y Perú, en el que el general José de San Martin había de los privaciones del Ejército de los Andes. Los milites de hoy, que gastan retórica por cuenta de aquelles sacrificios. constituyen una de los pacas grupos sociales que na padecen pobreza ni miseria. De ahí su intención "quedantista".

Cuando el ex secretario privado del ex dictador Juan ingeniero Alvaro Alsogaray, tres veces ministro de Economía y Carlos Onganía (1966-1970), doctor Roberto Roth, conservador y notorio anticomunista, menciona los fatrocinios de sus compatriotas militares en entrevista a O Globo de Río de Janeiro (13 de enero de 1981), no lo hace porque odie a las fuerzas armadas, de las que sigue siendo servidor ideológicos y político, sino porque trata de advertirles de las consecuencias de sus latrocinios y depradaciones: "Se esperaba que (Galtieri) mandase en seguida a la cárcel a generales involucrados en negocios oscuros, a algún brigadier constructor de carreteras mediante contratos que no tienen explicación o a algún alto oficial de la Marina que hubiese arruinado las finanzas de la provincia que gobierna. Pero nada de eso ocurrió".

> Y nada de eso ocurrio y quizás no ocurra nunca, porque prácticamente todo el nivel superior del estamento castrense está contaminado y podrido hasta los tuétanos a partir de la imposición de la "filosofía" economicista del mago financiero "Joe" Martinez de Hoz, que hizo del lucro rápido y desprejuiciado el principio básico de la "reorganización nacional" que pretexto el abatimiento del orden institucional.

### PERSONAS "DESAPARECIDAS" Y **MILLONES DESPILFARRADOS**

Cuando los observadores extranjeros se preguntan cuál es la razón por la que a pesar del descalabro nacional y la pobreza diseminada a lo largo y ancho de uno de los países más ricos de la tierra, las fuerzas armadas se rehúsan a traspasar el gobierno a los civiles, los pocos políticos que se atreven a hacerlo mencionan dos puntos básicos:

1) Desean "garantías" de que no habrá investigación sobre los millares de personas asesinadas o "desaparecidas" en el curso de lo que ellas, las fuerzas armadas, denominaron "Guerra Sucia"; y 2) Desean garantías de que no habrá investigación alguna sobre las licitaciones públicas o privadas de obras y contrataciones de toda índole, nacionales, provinciales o municipales ni se expondrán a la luz y conocimiento de la opinión nacional a los oficiales de las fuerzas armadas que las avalaron, las prohijaron, las suscribieron... y se beneficiaron con comisiones y mordidas (en la Argentina se las llama, "coimas" o "cometas") como precio por su benévola aquies-

Pero el Establo de Augias en que se ha convertido el país por obra de la "filosofía" de "Joe" y de sus acelerados aprovechadores civiles y militares ha alcanzado tal grado de náusea mefítica, que va resulta incontenible la revelación de algunos de esos latrocinios.

En el semanario porteño Gente y la Actualidad el juez Manuel González Pizarro, que tiene à su cargo el proceso por una cuantiosa estafa por "adulteración y robo de combustible" de la empresa nacional YPF (Yacimientos Petrolíferos Fiscales), afirmó que iban "a caer todos los culpables" y que "no habrá nada que lo detenga hasta lograrlo". Pocas horas después de afirmada esa resolución y al cabo de no menos de 15 días de investigación, ha saltado la liebre que se sospechaba desde el primer momento y se rumoreaba sotto voce: hay coroneles, tenientes coroneles y hasta generales en actividad o en retiro comprometidos en ese multimilionario fraude (multimillonario en dólares, se entiende).

El escándalo es tanto más retumbante cuanto que se ha involucrado a altos jefes militares del Paraguay, país recipiendario de millones de litros de gasolina de YPF contrabandeados por esos mismos funcionarios militares argentinos. Se menciona con cuánta oportunidad fue relevado como presidente de YPF el general Carlos Guillermo Suárez Mason, ex jefe del Primer Cuerpo de Ejército. . .

Los militares salvadores de la patria, los que se siguen lienando la boca con los nombres de los generales San Martín y Belgrado, y los bolsillos y cuentas bancarias con los dobles o triples sueldos y "coimas" derivados de sus posiciones de privilegio en el aparato burocrático del Estado, mejor harían con recordar el célebre documento de San Martin de tiempos de la Independencia, en el que invocaba las privaciones y desnudeces del ejército libertador y no rechazaba la eventualidad de andar "en pelota como nuestros paisanos los indios", a nombre de la libertad de los pueblos. Eso era en 1819 y nuestros mílites de hoy aún le siguen sacando plusvalia retórica a esos bravos que no sabían de "coimas"

EL DIA

## Argentina considera los cursos de acción en las negociaciones con Chile sobre el Beagle

ro (ANSA).—La junta militar argentina (órgano supremo del poder integrada por los comandantes de las tres armas), considero hoy los "cursos de acción", en lo que aquí de compras de armamentos en se señala como "hueva eta- el exterior. pa", en las negociaciones con austral.

Fuentes confiables dijeron que los comandantes de ejército general Leopoldo F. Gal-

BUENOS AIRES, 26 de ene- tieri, quien además es presidente de la república; de Marina, almirante Jorge Anaya, y de Aeronáutica brigadier Basilio Lami Dozo, analizaron también la posible reducción

El gobierno argentino, ha-Chile y la mediación del Va- ce una semana, propuso a Chiticano para resolver un anti- le congelar la compra de arguo pleito limítrofe en el mar mamento en el exterior, en el contexto de un nuevo "acuerdo" entre ambos países que debería reemplazar al tratado para someter a arbitraje los diferendes firmados en 1972 y que fue denunciado por Buenos Aires.

Fuentes de prensa dijeron hoy que los "cursos de acción" analizados por la junta militar, serán comunicados al nuevo negociador argentino en el Vaticano Carlos Ortiz de Rozas, quien viajará a Roma en los próximos días.

Las fuentes anticiparon que les "cursos de acción" están destinados a acelerar "los trámites de la mediación" pero advirtieron que fuentes militares y diplomáticas habían desechado la posibilidad de "soluciones inmediatas" en las negociaciones

Mientras, el vicepresidente de la Conferencia Episcopal argentina, monseñor Vicente Zazpe, sostuvo la necesidad de que "se ilegue a la verdad" sobre la situación de los desaparecidos en la represión y afirmé que la democracia que reclama la Iglesia es la de "una auténtica participación, no únicamente la democracia del voto"

Zazpe dijo que la "verdad"s en materia de personas des-aparecidas puede ser "políticamente dura", pero conside-ró que "es el único camino que nos puede llevar a un cambio de auténtica participación".

Zazce anticiró que a fines de este año podría conocerse un nu e vio documento de la Conferencia Enisconal argentina, sobre ei que va se está trabajando. Cijo que será más profundo que el dado a conocer en neviembre pasado, donde el cuerro enisconal hizo un descarnado analisis de la situación argentina y reclamó información sobre la represión de la guerrilla

Dijo Zazne que el documente analizară "a fondo et tema de las raíces de la crisis moral" que vive el pais, donde, señalo, no sólo se notan fallas personales, sino de otro tipo como financieras, especulativas generales, egoismos de sector o de grupo.

# UNOIMASIUND

### SOLIDARIDAD CON PUEBLO ARGENTINO

RIO DE JANEIRO, 26 de enero (AFP, EFE). - Intelectuales, periodistas, sindicalistas y artistas de Brasil, dieron a conocer hoy en esta ciudad, la creación de una "Comisión de Solidaridad con la lucha del pueblo argentino", presidida por los dirigentes del sindicato de escritores y de periodistas, Darcy Ribeiro y Carlos Alberto de Oliveira, Ribeiro, conocido ensayista fue rector de la Universidad de Brasilia y jete de la casa civil durante el gobierno del presidente Joao Goulart, derrocado por un golpe militar en 1964. Ambos son destacados miembros del Partido Democrático Laborista.

# 27 de enero. 1982 UNOIMAS UNO

### DAsegura Francisco Manrique, militar argentino retirado

# Las fuerzas armadas argentinas han pecado de *ausencia* en los países latinoamericanos

### **Blanche Petrich**

La actuación de elementos de la fuerza armada argentina en México, Bolivia, Centroamérica y otros países en América Latina "no responde a un plan organizado" del gobierno en Buenos Aires aunque, según el capitán de navío retirado Francisco Guillermo Manrique, el régimen militar "ha pecado más de ausencia que de presencia" en este sentido.

El militar retirado, quien dijo que vino a México "por curiosidad, para saber qué pasa con el salvoconducto de Abal Medina — aislado desde hace cinco años en la sede mexicana en ese país— y qué piensa el hombre de la calle aqui sobre el proceso argentino", señalo que el gobierno de Leopoldo Galtieri debe permitir la salida del líder montonero "por el bien de las relaciones entre ambos países".

En una conferencia de prensa ante los corresonnsales extranjeros, Manrique admitió que tiene "vocación de poder y convicción de poder hacer las cosas bien" en el gobierno argentino. Presidente del Partido Federal, el ex militar ganó en dos ocasiones, en 1973, la tercera posición electoral, con dos millones de votos, después del peronismo y el radicalismo.

Manrique, quien participó en dos regímenes militares (en 1970 y 1972) y fue responsable, según él mismo lo admitió, en el secuestro del cadáver de Eva Perón en 1955, aseguró que Argentina ha entrado en "la tercera fase, la política" del proceso que se inició después del golpe militar de 1976 y que se acelera "la etapa de la consulta pública".

Luego de justificar la violencia institucional del régimen de Jorge Rafael Videla, Roberto Viola y Leopoldo Galtieri, los tres presidentes militares desde 1976, "porque la fuerza armada tenía el compromiso de ganar la paz frente a una guerrilla enloquecida", Manrique dijo que lo peor que puede hacer el actual gobierno es guardar silencio sobre los miles de desaparecidos durante este periodo, porque el proceso que encabeza "tiene tres implacables jueces: la justicia, la memoria y la historia".

No dijo, sin embargo, si Galtieri tiene capacidad para responder sobre el paradero de los desaparecidos.

En la sede de los corresponsales extranjeros circularon dos currículum del capitán Manrique: el suyo y el de un grupo de exiliados. Este último documento precisa que en 1955, el militar participó en el golpe que derrocó a Perón; señala que en 1956 Manrique comprometió "su palabra de honor" ante un general peronista, Juan José Valle, quien se había rebelado contra la dictadura de Eugenio Aramburu, a respetarle la vida. En cuanto Valle se rindió, fue fusilado.

También se afirma que, además de secuestrar el cadáver de Eva Perón, Manrique estuvo en la

República Dominicana antes de la invasión de Marines, en 1965, en la Paz, antes del derrocamiento de Juan José Torres y en Miami antes del operativo de Bahía de Cochinos contra la revolución cubana.

En el curriculum personal del militar, éste detalla una larga serie de entrevistas que ha mantenido con jefes de Estado a nombre del gobierno argentino, entre ellos el de Sudáfrica, Marruecos, España (bajo la dictadura franquista), varios encuentros con Alfredo Stroessner de Paraguay, Corea del Sur, Filipinas, Chile y Gran Bretaña, con Margaret Thatcher.

Al habitation del momento actual en su pals — que el liamó "el momento de barajar y dar de nuevo — dijo que 1962 será un periodo de reorganización política "en un medio donde los líderes carismáticos han desaparecido" (en una implícita alusión e Perón y Balbin) y 1963 el año de "la toma de las decisiones políticas fundamentales".

Aseguró que hay cuatro corrientes políticas en ese país sudamericano: la derivada del peronismo, actualmente atomizada; el radicleismo "agonizante"; la izquierda "que tiene derecho a existir, aunque se oponga al temperamento autoritario, religioso-moral y republicano del argentino" y "el resto".

Este "otro" sector, según Manrique, "cree en lo mismo que yo y está desorganizado".

# El Poder Ejecutivo en la Argentina es una especie de mayordomía: Francisco Manrique por Rubén MONTEDONICO

"Mirar a México de cerca, escuchar lo que se dice en México de la Argentina, tratar de hacerme una composición como argentino; quiero salir de la historieta que circula por todo el continente en la cual no se puede discernir la verdad de la mentira" comenzó diciendo en entrevista con El Día, Francisco Manrique, político argentino, presidente del Partido Federal, al explicar su visita al país.

¿Qué suponen los argentinos que se dice en México de su país?

"Se habla mal. Por otra parte, creo que

los argentinos hacemos mérito para que se hable mal. Somos lo suficientemente zonzos como para crear sospechas, o realidades, que autoricen la crítica. Por eso no me sorprende que se hable mal"

¿Qué dice el hombre de la calle en la Argentina acerca del gobierno?

"La gente está molesta, está entrando en un gran cansancio, cada vez comprende menos al gobierno, pese a la cantidad de golpes de Estado en la historia argentina, la gente no se acomoda a vivir en un régimen de este tipo. De modo que está llegando el punto, el momento final de un período militar. Un período militar que estaba autorizado en sus inicios, pero que, poco a poco, ha ido perdiendo su autorización en el tiempo".

Con Galtieri, en la tercera etapa del régimen militar, se suman todos los poderes que un hombre hoy puede tener en Argentina: comandante en Jefe del Ejército, miembro de la Junta Militar y presidente designado de la República. ¿Qué tipo de cambios se dan en la cúpula militar para que esto ocurra; supone la aparición de un caudillo de entre ias Fuerzas Armadas?

"Supone por el momento una revisión temporal del esquema de poder. Quiero decirle que la irrupción de los militares en la vida política, conlleva un esquema de poder que intenta por lo menos lograr dos cosas: tratar de conseguir un entendimiento en lo que se llama represión y, en segundo término, tratar de eliminar o evitar las fricciones inter-fuerzas, producto de nuestra larga experiencia política pendular de que a un gobierno civil, le sucede un gobierno militar. En lo que podemos llamar el segundo período de Videla, se advierte que el esquema ya no sirve, que le quita posibilidades al Ejecutivo. Yo he dicho que el Poder Ejecutivo se transformó en una mayordomía. Pero Videla, de todas formas, no era un hombre muy exigente de poder. Pese a que la guerra interna ya habia pasado, que el país requería de otras cosas, se persiste en el mismo esquema de poder. De él, nace Viola. Pero ya no nace con la unanimidad de la Junta Militar, nace con grietas. Es lo que yo defino como ayatholismo, porque hablaban tres comandantes en jefe, y el Ejecutivo aparecía como algo ya muy desteñido. Viola, entonces. es victima de ese ayatholismo, de su falta de decisión y de esperar que fácticamente, el tiempo le daría la razón y los acontecimientos irían buscando un ordenamiento, sin darse cuenta que el ordenamiento vendría

Aparece ahora la época de Galtieri, que sobreviene de un confuso estado de salud de Viola, que más que un estado de salud es un estado político general. Esto, y guiero dejarlo bien claro, independientemente de un estado de apetencias de poder generado por el régimen militar, además de una respuesta al deterioro político. En este estado de cosas, la respuesta al deterioro no es la de buscar a otro que haga las cosas mejor si no, nos quedamos. Esto nos asegura un futuro en el que los civiles deben prepararse a recibir todo el deterioro de la nación cuando caiga el régimen militar. Porque le va a tocar caer, y nos va a tocar, a la civilidad, recibirlo como colchón civilizado.

Al asumir Galtieri, en el acta se asienta que dentro de un año, se deberá designar al comandante en jefe del Ejército. Renace el viejo esquema, y a la sombra de él, se genera un clima de poder deteriorado que reaviva los mismos problemas pasados. Esto indica que el deterioro, lejos de detenerse, va a seguir progresando. De todas formas, habiar en la Argentina de 1983 o del segundo semestre de 1982, es como hablar de ciencia ficción, del año 2500. No sólo hay una inflación monetaria, hay una inflación de tiempo".

El gobierno de Galtieri y su ministro de Economía, Teodoro Alemann, han tomado en estos días una serie de medidas econômicas que apuntan a agudizar el liberalismo de corte friedmaniano, que asuela a varios países del continente... Desde su punto de vista, ¿cuál es el modelo económico, cómo lo definiria usted, qué intenta aplicar Galtieri?

"La Argentina por muchos años ha tenido tendencia a la estabilización. Esto genera una suerte de clases política estatal. Cuando en 1955 se derroca a Perón, que había traído al país una grave infiltración nazi-fascista, el poder del Estado abarca una cifra alrededor del 32 por ciento del producto nacional bruto. A la hora de tomar el poder las Fuerzas Armadas, en 1976, el poder del Estado representa el 56 por ciento del producto bruto, es decir, que aquéllos que vinieron a corregir el modelo nazi-fascistoide que había introducido Perón, terminaron cavendo en los mismos errores.

En 1976 aparece como ministro de Economía el doctor Martínez de Hoz y se dice que el país no ha podido consolidarse porque no ha habido continuidad en los equipos económicos. La continuidad inusitada para Argentina, del equipo de Martínez de Hoz por cinco años, no deja lugar a dudas de que el argumento del continuo cambio, ya no puede utilizarse v que existen las posibilidades para la aplicación de un modelo económico liberal. Este ministro se abre a la liberación de la economía y aplica algo en lo que yo estov de acuerdo, que es la subsidiariedad del Estado. Martínez de Hoz se propone contener la inflación y sostiene que hasta un 60 por ciento de inflación anual, se puede indexar la economía. Por encima de esta cifra, indexar la economía es magnificar los factores, realimentar la inflación. Finalmente, Martínez de Hoz, termina realimentando la inflación. Lo que cuenta para las Fuerzas Armadas es la inflación, porque es una cuenta que se hace en el mercado. A los tres años, se comienzan a modificar factores, buscando contener la inflación y se llega al sistema de la tablita. El resultado es que la Argentina se convierte a en el gran negocio del mundo: el interés en moneda dura, en dólares, llega al 45 y al 50 por ciento. O sea que Argentina regaló en unos años, la friolera de 30 mil millones de dólares a los traficantes del dinero del mundo. ¿De dónde salió el dinero?, pues de las clases más

La teoría liberal es verdad, en tanto exista libertad. Pero, hablar de liberalismo en abstracto, cuando no hay libertad en los demás factores componentes de la sociedad, termina por negar al mismo proceso.

Las Fuerzas Armadas estaban comprometidas con este proyecto tanto, que Videla es Martínez de Hoz y Martínez de Hoz es

Cuando llega el gobierno de Viola, y esto lo digo porque me consta, él (Viola) no estaba de acuerdo con el modelo económicopolítico. Pero el mismo proceso lo compromete a no decir ni Mu y a hacer el mínimo de correcciones al plan económico y a cargar él con las culpas.

Cuando llega Viola se ve que el proceso ha perdido toda credibilidad y que el país perdió toda su capacidad exportadora.

Al aparecer en escena Alemann, todo el mundo se confunde, incluido Galtieri, que piensa que está en el año 0 del proceso, cuando está en el sexto. Levanta una bandera, confusa, que es la de las privatizaciones. Privatizar sin explicar, puede ser un desfalco a la comunidad. En el arranque, el gobierno empieza como siempre: agredir a las clases más débiles. Y yo sostengo, y así lo dice la prensa, que no se puede agredir así.

Alemann aumenta todos los servicios públicos, congela los salarios de los funcionarios. Alemann dice, intentando explicar, que no se trata de un congelamiento, sino de un paréntesis en los aumentos de sueldos. Esto es lo mismo que decir: "no es que tenga razón, sino que jamás me equivoco".

De todas formas, hay un intento de revitalizar la economía. Lo grave es que ellos intentan revitalizar para quedarse. Yo admito la revitalización que propone Galtieri, para irse. Es la única forma de que el gobierno obtenga consenso para su gestión".

¿Cómo definiría el actual estado de cosas en el ambiente político argentino?

"Cuando los militares llegan al poder, creo que lo hacen con buena intención. Creo que luego, la sensualidad del poder y el error politico van haciendo la labor de desgaste. Sin diferenciación de opiniones, el poder absoluto, sin control, termina por caer en las tentaciones de la corrupción.

Ahora aparece la Multipartidaria, una conjunción de partidos. Yo me opongo por varias razones a esa unidad. Me recuerda el FREJULI, que es el culpable del caos, de ésto que nos está pasando. Las crisis producen diferenciaciones de opinión, por lo tanto es un error caminar hacia el empaquetamiento. El común denominador de la Multipartidaria es destruir el gobierno, y yo digo que lo que hay que hacer no es destruirlo, es decirle que se vaya. El gobierno se está destruyendo

El almirante Massera intenta formar un grupo político que lo llevaría a él como candidato a la Presidencia. Este hecho y las denuncias del ex miembro de la Junta Militar acerca del tema de los desaparecidos, ¿qué opinión le merece?

--Yo creo que es lo más parecido a lo que se puede llamar una mala persona, porque un hombre que ha compartido el poder y las responsabilidades que él mismo tiene, no puede hablar de esa forma. Cuando hay tamañas responsabilidades, no se pueden compensar las ausencias anteriores con arrepentimientos tardíos. No sé lo que será Massera, pero es lo más parecido a una mala persona.

¿Cómo se salda el tema de las desapariciones en Argentina?

-"Es al gobierno argentino al que le corresponde la responsabilidad de hablar. Es necesario un blanqueo, y no solamente de cifras, sino un blanqueo moral".

Hablando de sus responsabilidades, usted fue jefe de la Casa Militar en el gobierno del general Aramburu. Entre el 9 y el 11 de junio de 1956, se produce lo que Rodolfo Walsh llama Operación Masacre. ¿Cuál es su responsabilidad en esos

-"Corresponsable, en tanto soy parte del gabinete de la época. En los detalles, ninguna responsabilidad. Yo no tenía ninguna capacidad de decisión".

En 1962 usted viaja a Estados Unidos, representando al gobierno de Guido, para solicitar, el reconocimiento de Estados Unidos a ese gobier-

–"Yo creo que Frondizi no fue depuesto, en primer lugar. Más bien pienso que él renunció. Al asumir Guido se encuentra con una Junta Militar que intenta desplazarlo del poder. A mí se me encomienda que viaje a Venezuela para entrevistarme con Rómulo Betancourt, a los efectos de que no se aplique la enmienda Betancourt y se reconozca al gobierno de Guido, porque de lo contrario se estaría facilitando una salida militar. Hablo con el presidente venezolano, quien comprende perfectamente la situación y él mismo patrocina el reconocimiento al gobierno de Guido como sucesor natural, no tan

Yo nunca acabé de entender la posición de Frondizi. En esos días hablé cinco veces con él. Fue algo muy especial.

Representando a su país o a su gobierno, per circunstancias personales, usted ha estado en situaciones muy particulares, en hechos muy puntuales; sustitución de Guido por Frondizi, en 1962, Santo Domingo en 1975, Checoslovaquia en 1968, ministro de Bienestar Social de Lanusse... Estohace que se interprete su figura como la de un hombre de inteligencia. . .

-"Es una maliciosa estupidez". Es conciente de que eso se maneja. . .

-"Alguna vez en la campaña electoral en el año 73 alguien sacó una cosa de esas. Lo que debieran reconocer de una vez por todas es que yo en la vida he juntado méritos suficientes como para que se me invite, como para que se me escuche, como para que se me consulte. Es un mérito que no me puede negar ningún malintencionado".

¿Es opción política Manrique para Argentina? --"Tenga la seguridad que sí". ¿Por qué?

--"En este momento le digo una sola <sup>C</sup>cosa: porque sí".

Francisco Maurique es posibilidad de tránsito <sup>a</sup>a la democracia como elemento de recambio frentte al fracaso militar.

-"Yo soy elemento de reemplazo. No soy alfombra de nadie. Si tomo la responsabilidad no es para cubrirle las espaldas a nadie. Quiero dejar en claro que yo no soy la posibilidad de disimulos del pasado".



FRANCISCO Manrique, pre sidente del Partido Federal argentino, sostient que es opción política en su pais. En la foto, de Enriqu DUC, con el reportero de El Dia (A la derecha)

EL DIA

### Por lanzar volantes

## Detienen a seis empleados mercantiles, en Argentina

(ANSA y UPI)

BUENOS AIRES 27 de enero .— Seis empleados mercantiles fueron detenidos hoy por arrojar en la vía pública panfletos con inscripciones críticas contra el gobierno por la situación salarial y social, informó la agencia privada NA.

Los procedimientos se realizaron en distintos lugares de esta ciudad y, de acuerdo con los voceros, los detenidos son acusados de transgredir la ordenanza policial sobre seguridad pública.

Por otra parte, testigos aseguraron también a NA que en la calle Florida la policía detuvo a una séptima persona, solamente por haber recogido uno de los volantes arrojados.

Las acciones se realizaron aproximadamente a mediodia y en uno de los volantes hallado en la calle los empleados de comercio expresaron que "ante un Estado inoperante en la fijación de pautas salariales exigimos, convocatoria de las comisiones paritarias".

Otros panfletos fueron dejados caer desde los pisos superiores de comercios ubicados sobre la calle Florida y decían "no al congelamiento salarial, si a las convenciones colectivas".

# os niños del exilio

Por Mario BENEDETTI

(Exclusivo en México para El Día)

PALMA DE MALLORCA, 27 de enero, (Especial para IPS).- La cuantiosa emigración provocada por las dictaduras del Cono sur latinoamericano comenzó hace unos siete u ocho años. Los golpes militares en Uruguay (1973), Chile (1973) y Argentina (1976), tuvieron como inmediata consecuencia una represión brutal.

La persecución casa por casa, los "rastrillos" y 'las "ratoneras", la inevitable secuela de detenciones, incomunicaciones, torturas, condenas interminables, así como las tristemente famosas y nunca aclaradas desapariciones, empujaron al exilio a millares de personas y especialmente a los jóve-

Aún es difícil establecer las cifras aproximadas de esa diaspora, pero la verdad es que la impresionante ola de exiliados chilenos, argentinos y uruguayos, se hizo sentir en varios países de América Latina, y sobre todo, en Europa: más en España, por razones obvias, pero también en Suecia, Italia, Alemania Federal, Francia, Belgica, Holanda y los países socialistas.

Al provenir casi simultaneamente de tres países, la invasión fue masiva. Agréguese a ello que la incorporación de estos perseguidos encontró en cada uno de los países europeos un significativo índice de desempleo, que, en ciertos casos, significaba, y todavía significa, varios millones de para-

Esta circunstancia generó en algunas de esas sociedades cierta explicable reticencia frente a recien llegados que venían a competir en un ya diezmado mercado de trabajo.

Cabe reconocer empero que, salvo excepciones. los pueblos han sido bastante más solidarios que los gobiernos. Por supuesto hay matices, pero lo cierto es que la mera operación de rehacer la vida en otro país y a veces en otra lengua, originó los previsibles desaiustes, tensiones, crisis familiares (el exilio ha provocado más rupturas de parejas que cualquier otro factor de desavenencia), penurias económicas, etc.

Buena parte de los exiliados llegaron lógicamente con sus hijos, y no hay que olvidar que muchas veces el padre, o la madre, quedaban en el país pero en la prisión o en el camposanto.

A menudo se ha escrito sobre los graves problemas inherentes al exilio, pero pocas veces se menciona a esa segunda generación la de los chicos que, cuando llegaron a México, o a Suecia, a Venezuela o a España, eran criaturas de ocho años y hoy son adolescentes en el momento del traslado. que no conservan en su memoria ni una sola imagen de su país de origen.

En todos ellos hay, latente o manifiesta, una contradicción. Por acogedora que sea la actitud de la sociedad que los recibe, siempre hay un matiz de diferencia entre ellos y los autenticos hijos del país. Y este es un hecho objetivo que no implica necesariamente discriminación.

También es posible que en sus propios hogares, estos niños y adolescentes, va no tan recién llegados, no se sientan plenamente identificados con las nostalgias y trayectorias de sus progenitores.

Una patria no es sólo un certificado de nacimiento, también es una lengua, una cultura, un paisaje, un conglomerado de hábitos y tradiciones. que afloran en cada tramo de una vida y también

Por otra parte, en el ámbito familiar el niño ove que sus padres hablan entre si, y con otros exiliados, de las vicisitudes sufridas, de las noticias, a veces estremecedoras, que ilegan del país lejano.

Y así se va habituando a asimilar el nombre de su país a conceptos tan inquietantes y negativos como redadas policiales, prisiones torturas, prohibiciones, despidos, persecuciones, muertes. La patria viene entonces a ser, no un sitio al que volver sino una trampa a evitar.

Consciente o inconscientemente, en algún momento el niño va a comparar esa imagen lóbrega con la del nuevo país en que vive, se educa, juega. hace amigos y practica deportes. Alli nadie lo persigue, ni amenaza a sus padres, sino que lo dejan vivir y jugar tranquilo.

No es descabellado pensar que poco a poco comience a alejarse intelectual y emocionalmente de la borrosa comarca en que nació y que ha traído dolor a su familia, ese país lejano del cual, por otra parte, poco o nada recuerda.

Es claro que en ese desarrollo tiene considerable importancia la actitud de los padres, En mis frecuentes contactos familias de exiliados he comprobado cuánto influye en los niños el paciente trabajo de aquellos padres que se preocupan por hacerles comprender el proceso que ha llevado a la dramática situación actual, y cuanto de valioso hubo y sigue habiendo en nuestros pueblos.

Cuando esa es la actitud de los padres, es muy frecuente que los muchachos empiecen de algún modo a participar en los distintos trabajos de solidaridad o de denuncia. En otros hogares, en cambio, donde los padres no toman conciencia del problema, los muchachos comienzan a identificarse con la actitud de sus compañeros de estudios, de juegos y de diversión, y esta suele ser de despolitización o, como la llaman en España, de pasotismo.

No es problema de futuro sino inocultablemente actual. Será bueno que los sociólogos, los sicólogos, los políticos (que también tienen hijos) vayan pensando en respuestas y soluciones, pero sobre todo será conveniente que los padres de exiliados pasen a integrar las distintas sociedades en que se están formando o por el contrario mantengan la identidad nacional en que ellos mismos se formaron. Todas las respuestas pueden ser válidas, pero

ninguna es facil.

# Continúan las protestas en Argentina por la situación del sector productivo

(AFP, UPI y DPA)

BUENOS AIRES, 28 del enero.—Proseguían las manifestaciones de protesta de diversos sectores gremiales por la crítica si, tuación del sector productivo, afectado por una profunda recesión, con un rápido aumento de la tasa de desempleo.

Un vocero del Sindicato de Mecánicos y Afines del Transporte Automotor (SMATA), que agrupa a los obreros del automovil calculó que no menos de 40 mil de sus afiliados han sido afectados por despidos o suspensiones, a causa de la drástica caída de la producción y ventas de ese sector clave.

Un dirigente de la Cámara Argentina de la Construcción afirmó recientemente que el 75 por ciento de la capacidad de esa actividad está ociosa, y calculó en 400 mil el número de desocupados en ese sector.

Casi diariamente se registran pronunciamientos de entidades gremiales que piden una rectificación de la política económica conservadora del gobierno, cuyo actual conductor, el ministro Roberto Alemann, reiteró que no recurrirá a un aumento del consumo doméstico para reactivar la economía.

Alemann sostiene que primero hay que vencer la inflación mediante una drástica reducción del casto múbilico

reducción del gasto público.

El derecho de huelga está suspendido, al igual que la actividad sindical. Los principales sindicatos se encuentran intervenidos. Sin embargo, los observadores estiman que en los próximos meses podría tocar a su fin la calma social de que disfrutó el gobierno militar en los últimos pños, a juzgar por el tono cada vez más belicoso de los pronunciamientos gremiales.

Por otro lado, el ex asesor presidencial Roberto Roth fue advertido para evitar de claraciones políticas durante su permanencia turística en Brasil, informó el propio colaborador del ex presidente Juan Carlos Onganía.

Roth concedió un reportaje a un diario de Río de Janeiro el 12 de enero, durante el cual criticó duramente al régimen militar argentino, y esta semana fue informado por el jefe de policía de la ciudad de Río Grande que debía abtenerse de formular declaraciones políticas en su condición de turista extranjero.

El ex asesor presidencial confirmó a los periodistas de Porto Alegre que regresará a fines de febrero a Buenos Aires.

### DENUNCIA

El COSPA (Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino "Rodolfo Puiggrós") denuncia la presencia en México del capitân de navío Francisco Guillermo Manrique, conocido agente de la CIA y emisario dei general Leopoldo Galtieri, para lograr apoyos o neutralizar la condena de la intervención militar de la dictadura argentina en El Salvador al servicio del imperialismo.

La afirmación de Manrique de que el régimen militar "ha pecado más de ausencia que de presencia" en Latinoamérica (x. plica el verdadero sentido de su viaje a México, cuyo gobierno dignamente ha rechazado la intervención extranjera en Centro-américa y el Caribe.

Además, resulta pueril su intento de minimizar la injerencia de la dictadura argentina en otros países, y en México espacialmente, en el recordado caso de los mercenarios enviados por el general Galtieri para asesinar a exiliados argentinos.

Finalmente, en circunstancias aún no aclaradas del todo fu easaltado aver un camión cargado con medicamentos, según se informó hoy.

El hecho ocurrió en el suburbio de Villa Maipu, a unos 15 kilómetros del centro de Buenos Aires, y la firma perjudicada es el laboratorio Boehringer Argentina, S. A. subsidiaria de la Boeringer de Alemania Federal.

### UNOIMASIUNO

## Manifestación contra la política social de Galtieri

BUENOS AIRES, 28 de enero (AP).— Afiliados a la Federación de Empleados de Comercio realizaron ayer una manifestación en el centro de esta capital y arrojaron folletos en los que se critica la política económico-social del gobierno del general Leopoldo F. Galtieri.

Seis personas fueron detenidas, una de ellas por recoger un folleto, durante la demostración. "No al congelamiento salarial. Sí a las convenciones colectivas de trabajo", decía uno de los volantes, mientras otro proclamaba que "sólo un incremento del consumo popular ayudará

a la economía nacional"

Entretanto, proseguían las manifestaciones de protesta en diversos sectores gremiales, debido a la crítica situación por la que atraviesa el sector productivo, afectado por la recesión y por un rápido aumento de la tasa de desempleo. Un vocero del Sindicato de Mecánicos y Afines del Transporte Automotor (SMATA), que agrupa a los obreros de las empresas automotrices, calculó que, por lo menos, 40 mil de sus afiliados han sido afectados por despidos y suspensiones, a causa de la drástica caída de la producción y las ventas en el sector.

### DENUNCIA EN MEXICO

El Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino (Copsa) denunció ayer la presencia en México del político centroderechista argentino Francisco Manrique, al que calificó de "agente de la Central de Inteligencia estadunidense (CIA)" y "emisario del general Galtieri".

Según un comunicado, suscrito por la

señora Delia Puiggrós, Manrique — presidente del Partido Federal y ex oficial de la armada argentina — llegó a México para "lograr apoyos o neutralizar la condena a la intervención argentina en El Salvador".

El Cospa integra a su denuncia un curriculum de Manrique, según el cual el ex capitán de navío es corresponsable del derrocamiento, en 1955, del general Perón; de haber secuestrado, ese mismo año, el cadáver de Eva Perón; de colaborar al derrocamiento del gobierno popular de Juan José Torres en Bolivia; con la invasión a Santo Domingo, en 1965 y con la incursión en Playa Girón, en 1961. Ahora, dice el Cospa (uno de los organismos en México), Manrique intenta "exculpar a los militares del caos que vive nuestro país".

# Pretenden privatizar los canales de TV argentinos

**BUENOS AIRES, 28 de** enero (ANSA).- La decisión del gobierno militar argentino de restringir las erogaciones de los canales nacionales de televisión que administra, y que se propone privatizar en el futuro inmediato, generó un gran revuelo en la farandula artistica especialmente por la determinación de establecer un tope salarial para la contratación de las est reflas.

Tres mil doscientos dólares será el máximo mensualmente para las principales figuras del video argentino, determinación que disgutó a algunas de ellas como el cómico Jorge Porcel, en tanto que llevó a un cauto silencio a la controvertida Mirtha Legrand, à quien, según los trascendidos de prensa, el canal estatal ATC habria contratado por la suma de 36 mil dolares.

'Aparte de las grandes contrataciones los actores y actrices de nuestra televisión cobran sueldos congelados desde marzo de 1980" terció el conductor Daniel Guerrero.

Según el secretario de información pública de la presidencia, Rodolfo Baltierrez a ellas deberán ajustarse aun los contratos ya suscritos. lo que hace estimar a los órganos de prensa locales que de elloderiveran no pocos juncios contra el Estado.

Numerosas figuras va han firmado contratos para la próxima temporada televisiva que se inicia en marzo y algunas, como el cómico Juan Carlos Calabro, uno de los que ha conseguido concitar los mayores rankings de audiencia,

dijo no creer que haya forma de modificar lo va pactado.

La polémica desatada tiene visos de proseguir en tanto el gobierno afirma que las medidas adoptadas tienen tambien por proposito el logro de una calidad de la que la televisión ha estado huérfana en los últimos años.



# Reconoció Alemann que Argentina uvo récord inflacionario mui

enero (PL).- El ministro ar- ascendió en un 11 por ciento gentino de Economía Roberto Alemann reconoció que el país alcanzo en 1981 el ritmo inflacionario más alto del mundo.

En un reportaje televisado. que concitó expectación anoche aqui, reitero que la postergación en los aumentos salariales del sector público se mantendrán hasta una fechano establecida aún.

Durante el primer mes en la gestión de Alemann al frente de la economía nacional, el

BUENOS AIRES, 29 de costo de la vida en el apís con relación al periodo anterior.

> . La cifra fue anticipada por fuentes responsables del Palacio de Hacienda v se diio que este índice estuvo fuertemente influenciado por el aumento que se aplicó a los alimentos y el fuerte ajuste tarifario aplicado por el gobierno en diciembre.

> El ministro admitió que existe en Argentina un exceso de moneda frente a la deman

da de bienes y aseguró que detendrá la emisión de dinero como parte del programa de medidas que adoptará paulatinamente.

Alemann, tras opinar que la actual desocupación en la nación (sobre un millón 606 mil trabajadores) es normal, ratificó que la deuda externa del país ronda los 32 mil millones de dólares de los cuales, dijo, 20 mil corresponden al sector publico.

Afirmó que no existe resistencia alguna en el ámbito

oficial a las severas m aplicadas por la carteri su mando.

Finalmente tres c res de integrantes del ! miento de madres de pla mayo realizaron hoy una va concentración frente a casa de gobierno de esta capital, reclamando por sus hijos desaparecidos.

Mientras, las autoridades informaron a una delegación del movimiento que el pedido de audiencia, oportunamente solicitado al presidente teniente general Leopoldo Galtieri, "está siendo considerado". Pedidos similares realizados anteriormente ante los expresidentes Jorge Videla y Roberto Viola fueron desoí-

Unos 50 policías observaron -sin intervernir- la silenciosa marcha alrededor de la Pirámide de Mayo, que se repite todos los jueves desde hace cinco años.

Mientras, un nuevo alto oficial retirado de la Armada se manifestó a favor de la publicación de la lista de desaparecidos.

Esta vez fue el vicealmirante Eduardo Fracassi, quien se sumó así a las expresiones del excomandante de la Marina de Guerra, Emilio Massera, condenado a 10 días de arresto por sus declaraciones al respecto.

## Pese a que les congeló sus salarios, dijo Galtieri que *le preocupan* los jubilados



BUENOS AIRES 29 de enero (UPI) — El presidente Leopoldo Galtieri sostuvo un animado y público diálogo con una jubilada y varios obreros que le pidieron "trabajo y aumentos de sueldos" durante una visita a las obras del futuro Hospital Nacional de Pediatría.

El presidente se comprometió a continuar las obras del hospital pese a la reducción del gasto público en que se ha empeñado su gobierno, al igual que lo hizo la semana pasada con el edificio de la Biblioteca Nacional.

Al acercarse a una valla de alambre que separa las obras de la calle, Galtieri tuvo oportunidad de entablar un vivaz diálogo con una anciana, la que le pidió que "no se olvide de nosotros, los jubilados".

El gobierno ha congelado los salarios de los empleados públicos y los haberes de los jubilados.

Galtien respondió que tiene jubilados en su familia y que consise la situación de ese sector social. "Yo también voy a jubilarme algún día", dijo el presidente.

La anciana respondió sonriendo: "Pero usted no recibirá el haber mínimo como yo".

El resto de las personas presentes, unas diez en total, la mayoría de las cuales dijeron ser trabajadores, demandaron al jefe del Estado, a viva voz, "trabajo y aumentos de sueldos" así como otras mejoras para distintos sindicatos.

El mandatario señaló entonces que la política de su gobierno está destinada a servir a "los 28 millones de argentinos".

Finalmente el presidente comentó a los periodistas que tomaba el compromiso de preocuparse de la terminación del hospital en el plazo más breve posible, al igual que la Biblioteca Nacional.

Es la primera vez que Galtieri, que asumió la presidencia el 22 de diciembre, mantiene un diálogo público con particula-

### Resurgen las "Villas Miseria": Argentina

★ En la Provincia de San Martín Existen 77,000 Casas Precarias

🖈 La Habitan 15,000 Personas, Informa un Estudio Gubernamental

### Por LUIS ADOLFO GALVAN

BUENOS AIRES, 24 de enero (IPS)-La crisis socio económica de los últimos años acrecentó los problemas que debe afrontar la mayor parte de la población argentina para lograr condiciones dignas de vida, lo que se vio nitidamente refle-

la de Buenos Aires, a fines del agravamiento de este problema. El crecimiento de las villas de emergencia meseria" para los argentinas.

La encuesta mostró el agravamiento de este problema. El crecimiento de las villas de emergencia —"villas miseria" para los argentinos— cobró un ritmo vertiginoso en los últimos años, ya que en terrenos desocupados, fueran estos fiscales o no, de la noche a la mañana aparecieron nuevos conglomerados margi-

nales y precarios.

Estos eran alimentados con pobladores de villas similares, que a raiz del

lavado de cara de la ciudad de Buenos Aires para el Mundial de Futbol de 1978, fueron desalojados por la fuerza, y también por otros que nunca habían descendido antes a ese nivel económico-social.

El censo oficial reveló la existencia de más de 77,000 viviendas precarias con un total superior de 300,000 habitantes en apenas 15 partidos (circunscripciones) de la provincia. San Martín, una ciudad del cono urbano capitalino, a apenas 30 kilómetros de Buenos Aires, registra la mayor villa, con más de 15,000 habitantes. Según el relevamiento, en cada casilla precaria, construída con láminas, algunas maderas, cartones y escasisimos ladrillos, viven un promedio de cuatro personas.

considerados con pinzas por de la industrialización de la prensa, que señaló que las décadas de 1940 y 1950. las estimaciones oficiales anteriores daban cuenta de una mayor dimensión del problema, sobre todo cuando oficiosamente se había a la desequilibrada distributiva de la propidada distributiva de la propidada de la propidada distributiva de la industrialización de la industrialización de las decadas de 1940 y 1950. manifestado que el total de los "villeros" provenientes los "villeros" provenientes de la capital federal superaba los 350 mil.

Casi 10 por ciento de los habitantes de la ciudad de Lanus vive en villas de miseria, al igual que ocho por ciento de Quilmes y siete de Avellaneda; todas ellas po-pulosas ciudades al sur de la capital argentina, donde el desempleo ha crecido también vertiginosamente en los últimos años.

### LUEGA GENTE HASTA DE PAISES VECINOS

Históricamente, las villas de emergencia o villas mi-

Pero los datos fueron tina como un subproducto que las topadoras arrasaron bución de la propiedad.

> industriales -sobre todo Buenos Aires, pero también Rosario y Cordoba— atrajo además a pobladores de los países limitrofes, especial-mente Bolivia, Paraguay, Uruguay y Chile.
>
> Ahora, las cifras del cen-

so de 1980 revelan que las villas ya no están habitadas por la inmigración proveniente de esos países vecinos.

El signo de la corriente se modificó y se produjo el regreso de aquellos entiguos inmigrantes a sus paises de seria aparecieron en Argen-origen, sobre todo luego

sus construcciones en las villas de la capital federal, mientras sus ocupantes ya sentian la desocupación que acompañaria a la recesión.

El fenómeno de las villas la desequilibrada distriución de la propiedad.

El imán de las ciudades años por la caída de los industriales —sobre to do gresos de los trabajadores unenos Aires, pero también y la desaparición progresiva de las fuentes laborales.

Muchos de los actuales ha-bitantes de las villas de emergencia de Buenos Aires llegaron a esa situación luego de haber tenido que abandonar sus antiguas "viviendas normales" ante la imposibilidad de pagar los precios de los alquileres. Mientras, más de 40 mil casas v departamentos de la capital federal permanecen desocupados, y el déficit habitacional argentino alcanza tres millones de unidades vivienda,

### EXCELSIOR

# Puso Argentina fin al Tratado con Chile Para Resolver Cuestiones Limitrofes

29 de enero. (AFP)—El go-bierno lamentó hoy la decisión de Argentina de dar término al tratado de solución pacífica de las con-

SANTIAGO DE CHILE, troversias limitrofes, y dijo que las bases de un evenla propuesta del Papa Juana Pablo III para resolver el litigio por la región del Ca-

naj de Beagle.

La posición chilena está contenida en una nota de respuesta dirigida al gobierno de Buenos Aires, que la cancilleria difundio horro derrafer de que el cancilleria difundio horro de respuesta de que el cancilleria difundio horro de carrier de que el cancilleria de que el cancilleria de que el cancilleria de que el carrier de horas después de que el texto fuera entregado al embajador argentino aqui.

El gobierno argentino propuso la negociación de un nuevo instrumento juridico sobre la materia el 22 de enero, junto con la comunicación de que desahuciara la renovación del vigente, que tiene en cuenta la intervención de la Corte Internacional de Justicia de La Haya y que fue sus crito por diez años en 1972.

La réplica del gobierno chileno lamentó la desición argentina, y expreso que "la existencia interrumpida de un sistema obliga-torio de solución arbitral o judicial que permita re-solver las controversias, cusolver las controversias, cu-ya solución las partes no hayan podido alcanzar, es una constante histórica in-sustituible en las relacio-nes" de los dos países La garantía de la solu-ción juridica de las dife-rencias que nudieran sur-

rencias que pudieran sur-gir, fue mencionada por el mismo gobierno argentino cuando se negoció el rem-plazo del tratado de 1902 por el de 1972, recordó la nota.

CHILE NO ACEPTA EL RECHAZO

Asimismo. Chile no com-

parte -dijo- el punto de vista que considera que el tratado de 1972 no satisfa-ce los intereses de la nación argentina, y que no es el instrumento apto para resolver las disputas suscitadas.

(La declaración del 2 de enero del gobierno argen-tino, sostuvo que el tratado de 1972 resultó ineficaz para superar la crisis derivada de la controversia sobre la zona austral, y de-bió ser sustituido por el recurso a la mediación del Papa Juan Pablo II).

Chile, en circunstancias que el gobierno argentino "sobradamente conoce", lo invitó a dar cumplimiento a las disposiciones del tra-tado; posteriormente, ente la falta de respuesta y animado por un permanente espíritu de paz, ofrecio recurrir a la mediación de un gobierno amigo, afirma la nota.

Más adelante, la declaración chilena menciona la proposición argentina so-bre la suspensión mutua de las compras de armas, y so-bre el punto afirma que el gobierno de Santiago ha conducido "este dificil pe-riodo" de las relaciones con la máxima prudencia, evitando todo acto que pu-

diera crear tensión.
Insiste Chile en que la propuesta del Papa contie-

ne mecanismos efectivos para el arreglo de la situación.

"En virtud de lo expuesto —afiadió—, el gobierno chileno debe sefialar que las ideas sugeridas por el goblerno argentino, tanto en lo que respecta al pro-pósito de acordar un nuevo instrumento jurídico sobre solución pacifica de controversia, como en lo concerniente a medidas pa-ra la consolidación de un clima pacifico entre nuestros países, están conteni-das cabalmente en la sabia respuesta del Pontifice y, en consecuencia, deberán ser tratados el procederse a su materialización'

## UNOIMASIUNO

# Anuncian reunión conjunta sobre el tema del Beagle

CIUDAD DEL VATICANO, 29 de enero (EFE). - Por primera vez desde septiembre de 1980 habrá el lunes próximo aquí una reunión conjunta de las delegaciones argentina y chilena, en el marco de las negociaciones de la mediación papal en el diferendo entre ambos países en la zona austral.

La noticia, que circulaba desde hace algunos días como rumor, fue confirmada hoy viernes por fuentes de la máxima solvencia, y se supo que el cardenal Antonio Samoré, representante personal del papa Juan Pablo II en las tareas de la mediación, ha convocado a las dos delegaciones para las 10 horas GMT del lunes, en la sede de la Pontificia Academia de Ciencias.

En esa misma sede habían tenido lugar, entre mayo de 1979 y septiembre de 1980, numerosas reuniones tripartitas entre el Pur-

purado y los diplomáticos argentinos y chilenos.

Hasta ahora, en los ambientes diplomáticos tanto argentinos como chilenos, se ignoraba el motivo exacto de la convocatoria, del cardenal Samoré, y por tanto el orden del día de la reunión, que podría señalar el inicio de una nueva fase en la mediación pa-

Esa nueva fase parecía anunciarse hace pocos días cuando el gobierno formado recientemente por el presidente Leopoldo Galtieri acordó modificar la estructura del equipo negociador argen-

tino en el Vaticano.

En ese sentido, fue nombrado jefe de la misión especial argentina en el Vaticano el hasta ahora embajador en Gran Bretaña. Carlos Ortiz de Rozas, mientras el embajador Guillermo R. Moncayo, jefe de la misión especial acreditada aquí desde el comienzo de la mediación, recibía el encargo de dirigir una asesoría especial de la cancillería de Buenos Aires para las negociaciones de mediación.

Por parte chilena, debido a una leve enfermedad que ha retrasado el regreso a Roma desde Santiago, previsto para estos días, del embajador Enrique Bernstein, estará presente el jefe alterno de la delegación, el embajador en Israel, Santiago Benadava, quien llego a Roma anoche y ya se ha entrevistado a última hora de la tarde de hoy con el cardenal Samoré en el Vaticano.

### **MARCHA POR LOS DESAPARECIDOS**

Tres centenares de integrantes del movimiento de Madres de Plaza de Mayo realizaron hoy una nueva concentración frente a la Casa de Gobierno de la capital. Argentina, reclamando por sus hijos desaparecidos.

Las autoridades informaron a una delegación del movimiento que el pedido de audiencia, oportunamente solicitado al presidente teniente general Leopoldo Galtieri, "está siendo considerado". Pedidos similares realizados anteriormente ante los ex presidentes Jorge Videla y Roberto Viola fueron desoídos.

Unos 50 policías observaron -sin intervenir- la silenciosa marcha alrededor de la Pirámide de Mayo, que se repite todos los

iueves desde hace cinco años.

# Raúl Prebisch critica a la política liberal-monetaria

BUENOS AIRES, 28 de enero (PL). - El economista argentino Raul Prebisch, asesor de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL), formuló duras críticas a las gestiones de los ministros José Martínez de Hoz y Roberto Alemann, y la política

económica liberal-monetarista.

'No creo que las leyes del mercado vayan a resolver los problemas de desarrollo del país: el mercado no es el supremo regulador de la economía, puesto que tras el hay poderosas fuerzas sociales, hay una pugna de relaciones que surgen de la misma estructura social y que impiden que el mercado cumpla las funciones que los liberales de la economía esperan afirmó.

Prebisch señaló que tras una vacilación de nueve meses —la gestión presidencial del teniente general Roberto Viola - el gobierno militar retornó a programas económicos librecambistas, antinflacionarios y monetaristas, de corte ortodoxo, propugnados por el nuevo ministro de economía, Roberto Aleman.

El economista señaló que uno de los principios del liberalismo es que si sefincorpora capital del exterior debe ser con fines productivos y añadió que de la masa de 30 mil o 32 mil millones de dólares que entraron al país, con enormes tasas de interés, sólo una mínima parte se dedica a la inversión productiva.

Prebisch expresó que el resto se lo llevaron consumos superfluos, importaciones en contra de los intereses del país, que impidieron a la industria seguir trabajando, lo cual provoca desocupación y el cierre de fábricas que venden como chatarra sus máquinas.

### EXCELSIOR

# Las Reservas Monetarias Cayeron 3,800 Millones

BUENOS AIRES, 29 de enero. (IPS)—Con un déficit de 17 millones de dólares en la balanza comercial, una caída de 3,800 millones de dólares en sus reservas, y un déficit fiscal que aumentó en términos reales 60 por ciento, finalizó la gestión económica argentina durante el año 1981, según informes oficiales emitidos hoy en esta capital.

Las reservas internacionales cayeron de 7,683.5 millones de dólares a comienzos del año pasado a 3,900 millones hacia fines de diciembre. La mayor baja se situó en primer semestre cuando descendieron de 7,683.5 a 4,748.2 millones.

Durante el año 1980 se sucedieron en el cargo los ministros de Economía. José Martínez de Hoz. Lorenzo Sigaut y a fines de diciembre asumió Roberto Alemann, actual titular de la cartera.

El saldo negativo de 17 millones de dólares durante el año pasado, es el resultado de exportaciones por un total de 9,049 millones de dólares e importaciones por 9,066 millones.

Por su parte, el déficit en las arcas fiscales alcanzó cuatro mil millones de dólares (25.8 billones de pesos argentinos), equivalente a un incremento de 60 por ciento

en términos reales respecto de 1980. Destaca el informe de la Tesorería General de la Nación, que este déficit contó con financiamiento de cré. ditos externos e internos, aparte de una emisión moneta ria inorganica.

Argentina, presidida en la actualidad por el general Leopoldo Fortunato Galtieri, enfrenta una de las más serias grisis de los últimos años.

Para contrarrestar el efecto negativo en la economia nacional, las autoridades de gobierno determinaron congelar los sueldos y salarios, reducir el gasto público y combatir con firmeza la inflación, que durante 1981 ubicó al país en el primer mundial con este flagelo al contabilizar 131 por ciento.

# Argentina alineada con Estados Unidos

### por Washington CORREA, corresponsal en Argentina

Es evidente que en el último período, la Argentina ha profundizado su alineamiento en el plano internacional con Estados Unidos, o tal vez, para ser más precisos,, con la Administración Reagan.

Sin dificultad alguna cualquier observador podría concluir lo mismo con sólo repasar la información que dio la prensa sobre las gestiones realizadas por la delegación de senadores estadunidenses que recientemente visitó el país. Con pocos días de diferencia, llegó también proveniente de Washington la Comisión de Servicios Armados de la Cámara de Representantes.

Unos y otros, en un corto lapso, se entrevistaron con las autoridades de Buenos Aires. Los primeros, encabezados por el senador republicano Howard Baker, mantuvieron un pormenorizado diálogo con los integrantes de la Junta Militar y con el presidente Galtieri sobre "la salida política viable para la Argentina", plan político que, por supuesto, conocen el gobierno y los altos oficiales de las Fuerzas Armadas.

Lo poco que se ha sabido del mismo indicaria que los hombres que se encuentran al frente del "proceso" en esta tercera etapa habrían tomado muy en cuenta las apreciaciones que formulara Henry Kissinger en su visita al país en los últimos días del año pasado. En esa oportunidad, dijo: "Encuentro a los argentinos muy apurados por llegar a elecciones". . . Y, según lo conversado con los senadores, sólo para fines de la década se volvería a retomar el mecanismo del sufragio. Mientras tanto, se realizarán acuerdos con los dirigentes políticos para una salida concertada que retengan la parte medular del poder para las Fuerzas Armadas. Esto y el silencio sobre lo actuado por las mismas durante estos años parece ser la fórmula acordada que contaría con el aval del gigante del Norte.

Por supuesto éste es sólo un aspecto de los intereses comunes que estaría pautando el acelerado acercamiento entre ambos países. Cuando asumió Leopoldo Galtieri, en su discurso al país, prometió una "clara definición pro occidental para la Argentina en el ámbito internacional" y dijo que "no se asumirían posiciones que dieran lugar a equivocos". Pocos días después, la no reanudación de compromisos de copperación técnica y comercial con la Unión Soviética, conformaría sus palabras.

Los mencionados senadores también se llevaron una clara visión de la disposición argentina en ese plano: las autoridades gubernamentales los habría señamlado "la decisión de acompañar a Estados Unidos en los esfuerzos que realiza para detener el avance izquierdista en Centroamérica". Con idéntico énfasis se reteraría ante la misión de representantes esa predisposición, mientras constataban la calidad de las unidades del tanque argentino mediano (TAM), en el patio de armas del Regimiento de Grandos

Sin duda, el ritmo de acercamiento entre los dos países se ha agudizado desde que asumió Galtieri, con la misma intensidad con que se han sucedido las visitas de representantes e integrantes del gobierno de Ronald Reagan. Y que el acercamiento ha sido pautado por mutuas concesiones, tampoco deja dudas.

El levantamiento de restricciones crediticias, la eliminación de la limitación para la venta de armas y el incondicional apoyo en materia de Derechos Humanos en los foros internacionales, han conformado los más importantes gestos para limar las desavenencias del pasado, por parte de Estados Unidos.

Galtieri, por su lado, ha incorporado en los puestos claves de gobierno a hombres que en nada disimulan sus simpatías con la dependencia o, como eufemísticamente la llaman, con una mayor cooperación americana. Nicanor Costa Méndez, ministro de Relaciones Exteriores, y Culto tiene como meta contrabalancear en el concierto internacional el peso de las posiciones de los países del llamado Tercer Mundo, cercanas las más de las veces, a las posiciones del bloque socialista. Por su lado el ministro de Economía, Teodoro Alemann se ha ganado la simpatía de los grandes capitalistas estadunidenses que esperan se concrete a la brevedad la anunciada derogación del Código de Minería, mecanismo que impide hasta el presente que las importantes riquezas petroleras que existen en el subsuelo del territorio argentino sean explotadas, sin intervención del Estado por manos privadas. En este marco se va definiendo una Argentina que algunos programan para años y, según otros, sólo durará

Por otraparte la prensa internacional se hizo eco últimamente de la denuncia de que en un complot internacional contra el gobierno sandinista estarían involucrados en forma decisiva dos altos oficiales del Ejército Argentino. A su vez la participación de asesores militares argentinos apoyando a la Junta salvadoreña, ha sido motivo de reiteradas protestas internacionales.

Finalmente podemos afirmar que, lejos de acallarse el reclamo internacional por la no resuelta situación de los desaparecidos, ha aumentado. La última manifestación de ello lo constituyó un extenso desplegado publicado recientemente, donde se reclama "el esclarecimiento de esa angustiante situación que no merece el pueblo argentino". Fue firmada por dirigentes políticos, funcionavios de gobierno y centenares de personalidades de Italia

Una información que se reitera pierde interés. Noventa mil detenidos-desaparecidos en América Latina es una cifra aterradora que abruma hasta el cansancio. Debe agradecerse al almirante Emilio Massera la reactualización del tema. Excomandante de la armada argentina y uno de los tres integrantes de la junta militar que en 1976 subvirtió el orden constitucional en ese país, Massera tiene una desenfrenada e inmoral pasión por el poder. Desenfrenada, porque a pesar de haber participado durante años de un dominio absoluto del Estado -- cuyo ejercicio significó la devastación económica, política, social y cultural de la república del Plata - aspira a constituir su propio partido político y a erigirse en una solución democrática, con la pretensión de acceder nuevamente al poder mediante la vía electoral. Inmoral, porque él fue directamente responsable, testigo y hasta actor, en la siniestra Escuela de Mecánica de la Armada -como consta en diversos testimonios-, de indecibles torturas y de la desaparición de miles de argentinos.

Me tocó asistir, en representación de los trabajadores argentinos de la salud mental residentes en México, al reciente II Congreso Latinoamericano de Familiares de Detenidos-Desaparecidos, realizado en Caracas, bajo los auspicios de Fundalatin (Fundación Latinoamericana par los Derechos Humanos y el Desarrollo Social, que dirige el Padre Juan Vives). Allí se congregaron representantes de organizaciones de todos los países de América Latina en los que se manifiesta el problema, desde las madres y abuelas de Plaza de Mayo, los familiares chilenos que se encadenaron a las rejas del Congreso en Santiago, hasta las sufridas madres salvadoreñas y guatemaltecas, entre muchos otros. A ellos se unieron juristas, médicos, psicólogos y psiquiatras, expertos en comunicación y en derechos humanos, que contribuyeron a analizar el problema desde sus respectivos campos.

Como se acordó en el primer congreso, realizado en enero del año pasado en Costa Rica, en las desapariciones "se

### 90 mil desaparecidos en Latinoamérica

# La más cruel violación de los derechos humanos

Sylvia Bermann

hallan comprometidas una serie de violaciones: las del derecho a la vida, a la integridad, a la libertad, el estar a salvo de torturas y malos tratos, la protección contra detenciones arbitrarias, el ser juzgado por tribunales independientes e imparciales, el comunicarse libremente con familiares y amigos, el disponer de asistencia jurídica, la organización familiar misma. Pero significa mucho más: la más cruel e inaudita violación de la suma de violaciones".

Se comprende entonces la magnitud de los efectos, tanto en las víctimas como en los familiares. Me correspondió participar, en el último Congreso, en el taller médico-psicosocial que analizó, desde el punto de vista psicológico, los objetivos de esta horrenda práctical represiva, los efectos y los recursos terapéuticos adecuados, luego de recibir testimonios de víctimas y familiares. Aquella tiene como objeto la aplicación de una práctica represiva directa que busca aniquilar física y psicológicamente al adversario político, sembrando el terror colectivo en la población. Violencia que los estamentos poseudores ejercen sin límites, con el propósito de mantener su preminencia económica y política de reproducir su concepción del mundo, su escala de valores, su aparato jurídico. En el plano individual se pretende, y a veces se logra, el aniquilamiento psicológico del prisionero, lo que el psiquiatra uru-

guayo Marcelo Vignar ha llamado "la demolición". Pero resulta muy importante la capacidad de recuperación observada; reside, en gran medida, en la capacidad crítica, en la toma de conciencia, en la fuerza de las convicciones políticas de cada individuo.

En cuanto a los familiares, estos atraviesan por diversas etapas que van desde la paralización inicial, producto del terror y
la angustia, para pasar luego a un periodo de búsqueda obsesiva de la persona amada, motorizada por la convicción de
que puede estar viva en alguna parte. La tercera etapa es la de
acción colectiva, por la cual los familiares se integran a la acción solidaria, funden sus angustias y esperanzas en el dolor
común. "No hay dolor inútil" fue el lema del primer congreso;
ello implica que el dolor y el sufrimiento no son ni han sido
jamás estériles; "que tienen sentido cuando son causa de liberación, cuando se crea una nueva forma de vivir, cuando se
proyecta al otro y a los otros, cuando es solidaria, cuando se
hace historia", como expresa el documento de convocatoria
del primer congreso.

La lucha de los familiares significa algo más que un testimonio afectivo o coyuntural. Desde aquel aislamiento y debilidad iniciales, lo que ahora impresiona más es la persistencia, su intransingencia en la demanda, la madurez política y el valiente enfrentamiento ante los opresores que va más allá de los aspectos circunstanciales, para encarar las causas.

Estas aspiraciones tuvieron expresión concreta en la creación de la Federación Latinoamericana de Familiares de Detenidos-Desaparecidos, resuelta en Caracas, cuyo lema es "Hasta encontrarlos..."

Contrafigura ética y cívica del almirante con pretensiones de político y aspirante a líder carismático, pero a quien —así como a sus corresponsables de las tres armas— el pueblo argentino no concederá la gracia del olvido ni del perdón, hasta que no aparezcan con vida los Detenidos-Desaparecidos.

### Roberto Arlt

# APUNTES DE RELECTURA

### Julio Cortázar

Escribo lejos de toda referencia, Arlt y yo solos en un rincón perdido de la costa pacífica. De alguna manera siempre estuvimos solos uno y otro, uno con otro; en mi juventud lo leí apasionadamente pero sin interesarme por los trabajos críticos que buscaron explicarlo después de su muerte; incluso ignoro su biografía en detalle, salvo las síntesis en las solapas de los libros y en algunas páginas de Mirta Arlt y de Raúl Larra. No se busque aquí un "estudio" sino, como prefiero, el juego de vasos comunicantes entre autor y lector, un lector que también llegó a ser autor y que cuenta entre sus nostalgias la de no haber tenido la suerte de que Arlt lo leyera, incluso con el riesgo de que le repitiera su famoso y terrible "rajá, turrito;

Cualquiera sabe de esas esperanzadas exhumaciones que llegado el día practicamos con ciertos libros, ciertas películas, ciertas músicas, y de sus resultados casi siempre decepcionantes; a veces la razón está en las obras, a veces en quienes buscan repetir lo irrepetible, recobrar por un momento la juventud que mordía a ojos cerrados los frutos del tiempo. De tanto en tanto, sin embargo, salimos de un cine, de un capítulo o de un concierto con la plenitud del reencuentro sin pérdidas, de la casi indecible abolición de la edad que nos devuelve a los primeros deslumbramientos, todavía más asombrosos ahora puesto que ya no tienen por apoyo la inocencia o la ignorancia. Me ocurre eso cuando vuelvo a ver Vampyr, Les enfants du paradis o King Kong cuando reescucho Le sacre du printemps o Mahogany Hall Stomp, y en estos días en que retorno a las novelas y a los cuentos de Roberto Arlt (conozco mal su teatro) casi cuarenta años después de la primera lectura, descubro con ese asombro que tanto se parece a la maravilla hasta qué punto sigo siendo el mismo lector de la primera vez.

Sí, pero para eso es necesario que Arlt sea el mismo escritor, que en sus libros no se haya operado la casi inevitable degradación o desleimiento que este siglo vertiginoso ha impuesto a tantas de sus criaturas. Ahora que salgo de su relectura como de una máquina del tiempo que me hubiera devuelto a mi Buenos Aires de los años cuarenta, me doy cuenta de cómo muchos escritores argentinos que en ese entonces me parecían a la altura de Arlt, Güiraldes, Girondo, Borges y Macedonio Fernández (después vendría Leopoldo Marechal, pero esa es otra historia) se me habían ido esfumando en la memoria como otros tantos cigarrillos. La esporádica relectura de algunos de ellos por nostálgicas razones de distancia y tiempo me dejó vacío y triste, sin ganas de reincidir, y tal vez por eso Arit se me fue quedando también atrás sin que yo me animara a entrarle de nuevo, acordándome de flaquezas y de incapacidades que, vistas por este Viejo Marinero "más sabio y más triste", podían ahogar definitivamente lo que tanto me había conmovido y enseñado en mi mocedad de grumete por-

Pero ocurre que a veces los editores son útiles, y cuando el que lanza esta reedición de Arlt me propuso un prefacio, sentí que ya no podía seguir siendo cobarde frente a un escritor tan querido, y que a riesgo de romperme los dientes que me quedan tenía que hincarlos de una vez por todas en estos ocho o nueve volúmenes polvorientos de mi biblioteca (las ediciones originales y horrendas de Claridad, y las subsiguientes y no menos horrendas de Futuro). Amigos argentinos me prestaron lo que faltaba, y me vine con todo a una playa mexicana; anteayer terminé la relectura y hoy comienzo estas páginas en caliente, un poco desolado porque Arit se me fue de las manos con el último cuento de El criador de gorilas para dejarme solo frente a un bloc en blanco y un profundo mar azul que no me sirve de mucho. Como si de alguna manera le llegara su turno de leerme, de aprobar o desaprobar esto con el derecho de un amigo de cuarenta años.

Hablando de edad, pienso que Arlt me precedió en la vida

por catorce años, y que yo lo he sucedido a lo largo de treinta y ocho; su brusca muerte en 1942 es como un irreparable escándalo en un país que no puede jactarse de tantos escritores como a veces pretende, y en todo caso, yo me siento injustamente afortunado por haber vivido todo ese tiempo que le faitó a Arit, sin hablar de tantas otras cosas que también le faltaron. El lo dice en el prólogo de Los lanzallamas"Para haistilo son necesarias comodidades, rentas, vida holga

da". Como era típico en él, éste es un error que encubre una verdad, porque si no es cierto que "hacer" un estilo exige esas cosas, su carencia sumada a la brevedad injusta de la vida vuelve harto difícil la conquista de una gran escritura. La falta del respaldo, del contagio cultural que se respira en un medio económicamente protegido (cuyos integrantes pueden ser perfectamente brutos pero cuentan con la biblioteca comprada para aparentar, los discos idem, el teatro, los estudios para el diploma del nene o de la nena, al menos ése era el clima en que me tocó a mi criarme y conmigo a la mayoría de los futuros escritores nacidos en mi tiempo), hace del proletario un paria cultural, y explica el resentimiento que dicta esas palabras de Arit. Lo que en Buenos Aires se dio en llamar el grupo de Florida y el de Boedo (burguesía y proletariado miniburgués respectivamente, con no pocas zonas linderas o de transhumancia) determinó niveles de cultura y de técnica literaria, va que desde luego no podía determinar los del genio. Insisto en que eso no era obligadamente una cuestión de "rentas" y de "vida holgada", puesto que para citar un ejemplo muy posterior que conozco bien -el mío-, lo que contaba era la atmósfera familiar que rodeaba y sigue rodeando a los adolescentes con vocación literaria o artística, atmósfera no siempre directamente relacionada con los niveles sconómicos. Yo me crié en un suburbio que al principio era casi et campo, y fui a una escuela de Bánfield donde todos mis condiscípulos llegaban al sexto grado diciendo demelón, pantomina, se estrenaban para bosear, les dolían las amidolas, o anunciaban que ahora lo vamo a casa o que después vamo de mama. Esos chicos y chicas eran con frecuencia hijos de artesanos o pequeños comerciantes que tenían todas



las rentas y la vida holgada que faltaban terriblemente en mi casa, donde los prejuicios de gente burguesa venida al tacho (se me contagia la jerga) exigian una apariencia exterior impecable para disimular la lenta degradación de las deudas, las hipotecas, los usureros y sólo buscaban empleos "de oficina" porque nadie se hubiera ensuciado las manos con un oficio o una artesanía, no faltaba más. La diferencia estaba en que mientras mis amigos no recibían el menor aliciente espiritual, yo me criaba teniendo a mi alcance los restos de una biblioteca que debió ser excelente y que lo seguía siendo para un niño y escuchaba conversaciones de sobremesa donde la actualidad mundial, las novedades artísticas e incluso literarias, y el culto de no pocos valores espirituales e intelectuales constituían esa atmósfera que me ayudaría luego a dar mi propio salto. Si por contagio, o por ese gusto de encanallarse que tienen los niños, yo hubiera soltado un dernelón o un voy de Pedro, cuatro personas por lo menos me hubieran corregido sobre el pucho (esta última expresión pasaba por aceptable, porque mi gente no era mojigata para las formas pintorescas del habla mientras no fueran groseras o gramaticalmente incorrectas). Algo muy claro y muy profundo me dice que Roberto Arlt, hijo de inmigrantes alemanes y austriacos, no tuvo esa suerte, y que cuando empezó a devorar libros y a llenar cuadernos de adolescente, múltiples formas viciadas, cursis o falsamente "cultas" del habla se habían encarnado en él y sólo lo fueron abandonando progresivamente y nunca, creo,

Lo malo es que en esto hay más que las carencias idiomáticas, hay esa incertidumbre en materia de gusto, de niveles estéticos, que es uno de los rasgos de mucha de la literatura tercermundista y que proviene de las circunstancias, de la atmósfera que rodea a un niño como los que conocí en mi propia infancia. ¿Qué escuchan en su casa, en la calle? ¿Qué códigos de sobrevivencia cotidiana los rigen? ¿Cuándo se les ofrece la ocasión de ver algo realmente hermoso, y si lo ven, quiénes están ahí para darles el leve empujón que podría descubrirles el mundo de la poesía, la música o la palabra? Nada tiene de extraño que el primer libro de Arit. *El juquete rabioso* . se abra resentidamente con un relato de niños pobres titulado Los ladrones, y que a su vez el relato empiece con una frase que revela la vocación del autor y la misérrima oportunidad que se le da de satisfacerla: "Cuando tenía catorce años, me inició en los deleites y afanes de la literatura bandoleresca un viejo zapatero andaluz..." ¿Qué lefamos Jorge Luis Borges y vo a los catorce años?

La pregunta no es gratuita ni insolente, y sobre todo no pretende situar de manera paternalista esta visión de Roberto Arlt. Simplemente, cuarenta años después, digo lo que jamás dijeron y ni siquiera pensaron muchos escritores o lectores del grupo de Florida, que en su día cayeron sobre los tibros de Artt con el fácil sistema de mostrar tan sólo sus falencias y sus imposibilidades, como él mismo lo denunciara amargamente en el prólogo de Los lanzallamas. Y si es cierto que un escritor no es sino que se hace, sea de Boedo o de Florida, a mí me duele comprender cómo las circunstancias me facilitaron el camino en la misma época en que Arti tenía que abrirse paso hacia si mismo con dificultades instrumentales que otros habían superado rápidamente gracias a los colegios selectos y los respaldos familiares. Toda su obra es la prueba de asa desventaja que paradójicamente me la vuelve más grande y entrañable. Basta pasar de El juguete rabioso a Los siete locos, y sobre todo de éste a Los lanzallamas, para advertir la difícil evolución de la escritura aritiana, el avance estilístico que alcanza su culminación en las admirables páginas finales donde se describe el asesinato de la Bizca por Erdosain y el suicidio de este último. Alcanzado ese límite, el lector no puede dejar de lamentar que mucho de lo anterior y lo posterior esté tan po. debajo, que con todo su genio Roberto Arit haya tenido que debatirse

durante años frente a opciones folletinescas o recursos sensibleros y cursis que sólo la increíble fuerza de sus temas vuelve tolerables. Curiosamente, este tipo de desequilibrio ha sido también señalado en Edgar Allan Poe y en Fedor Dostoievski; como se ve, Arlt está en buena compañía después de todo, digámoslo para aquellos que todavía creen demasiado en eso de que el estilo es el hombre.

De ahí las contradicciones que en el fondo no lo son tanto: si después de Los lanzallamas el "estilo" de Arlt se depura aún más, como es fácil comprobar leyendo su tercera y última novela, El amor brujo, no es menos comprobable que este libro es perceptiblemente inferior a los precedentes. A la zaga de un personaje como Remo Erdosain, el de Estanislao Balder resulta ñoño, y todos los recursos arltianos para llenarlo de ansiedad existencial parecen tan artificiales como la personalidad de Irene, que da la impresión de estar formada por dos mujeres totalmente distintas según que se la busque al comienzo o al final del libro. El resto de su obra de ficción —los cuentos de *El criador de gorilas*— llegan a la paradoja de una escritura prácticamente libre de defectos formales pero al servicio de mediocres cuentos exóticos, nacidos de un tardío y deslumbrado conocimiento de otras regiones del mundo, y que salvo alguno que otro pasaje carecen de esa atmósfera que es el estilo profundo de su mejor obra. Ahora que Arlt escribe "bien", poco queda de la terrible fuerza de escribir "mal"; la muerte lo esperaba demasiado pronto y, como siempre, incita a la pregunta sobre una cuarta novela posible. El éxito de las Aguafuertes porteñas y otros textos periodísticos más generales debieron alejarlo de esa concentración obsesiva que las salas de redacción no habían podido robarle mientras escribía la saga de Erdosain; de paradojas así está lleno el panteón literario, que lo digan Scott Fitzgerald y Malcolm Lowry entre otros.

Tal vez sea el momento de comprender mejor el deslumbramiento maravillado que me trae esta relectura a cuarenta años de la época en que juntando con trabajo los cincuenta centavos que costaban las ediciones de Claridad, lei Los siete locos y de ahí fui pasando no sólo a los otros libros de Arlt sino a sus compañeros de edición y en gran medida de sensibilidad y temática, como Elías Castelnuovo, Alvaro Yunque y Nicolás Olivari, todo eso con un fondo de calles porteñas redescubiertas por ellos, iluminadas o entenebrecidas por los pasos de Remo Erdosain, guía mayor en esta visión abisal de un Buenos Aires que los otros escritores de ese tiempo no habían sabido darme. Me acuerdo de haber repetido itinerarios de Los siete locos, y admirado la minuciosa reconstrucción del viaje en tren de Retiro al Tigre que inicia El amor brujo. Me acuerdo de haber buscado, sin demasiadas ganas de encontraria y de entrar, la fonda de los ladrones en la calle Sarmiento, al lado del diario Crítica; es así que ciertas ceremonias de la posesión y la fidelidad se repiten como prueba de que algunas novelas no son ese espejo ambulante de que hablaba Stendhal sino incitaciones y signos recortando y ahondando la realidad con una precisión estereoscópica que los ojos de todos los días no saben ver. Cada vez que algún lector me ha contado de sus itinerarios en París tras la huella de algún personaje de mis libros, me he visto de nuevo en las calles porteñas diciéndome que por ahí había pasado el Rufián Melancólico, que en esa cuadra estaba una de las roñosas pensiones donde recalaron Hipólita, la Bizca o Erdosain. Si de alguien me siento cerca en mi pels se de Roberto Arit, aunque la crítica venga a explicarme después otras cercanías desde luego atendibles puesto que no me creo un monobloc. Y esa cercania se afirma aqui y shora, al sair de esta relectura con el sentimiento de que nada ha cambiado en lo fundamental entre Arlt y yo, que **al miado** y **el recelo de ta**ntos años no se justificaban, que Silvio Astier, Remo e Hipólita guardan esa inmediatez y ese contacto que tanto me hicieron sufrir en su día, sufrir en esa oscura zona donde todo es ambivalente, donde el dolor y el placer, la tortura y el erotismo mezclan humana, demesiado humanamente sus raíces.

Hoy, claro, lo relea con un poco más de distanciamiento intelectual, de embriones y de análisis, de territorios descuidados en la primera lectura y que ahora adquieren un relieve diferente. La obsesión científica en Arit, por ejemplo, que entonces me habia de ado inditerente. ¿Influencias famili primeros oficios, atavismos germánicos en una época en que la química, la balística y la farmacopea parecian tener su amenazante capital en Berlín? Se sabe que Arti murió mientras trabajaba en su improvisado laboratorio, a punto de lograr un procedimiento que hubiera evitado un drama de la época que hoy resulta inconcebible; el corrimiento de las mallas en las medias de las mujeres. Múltiples temas y episodios de sus cuentos y novelas vuelven explicable y casi fatal esta vocación paralela de inventor; ya en su primer libro, el adolescente Silvio Astier ha fabricado una culebrina capaz de atraer a toda la policía del barrio, y da consejos a un amigo sobre la manera de hacer volar un aeropiano. El día en que explica ante oficiales del ejército sus ideas sobre un señalador automático de estrellas y una maquina capaz de imprimir lo que se le dicta oralmente, Silvio logra su primer empleo como mecánico de aviación, e irónicamente lo pierde cuando un teniente coronel lo da de baja con una explicación que sigue explicando tantas cosas: "Cea, amigo... su puesto está en una escuela industrial. Agul no necesitamos personas inteligentes, sino brutos para el trabajo"

Era obligado que Remo Erdosain buscara en los inventos una de las posibles selidas del laberinto donde voluntariamente se había encerrado. Siendo quien es, la maravillosa rosa de cobre que debía hacer la fortuna de los Espila y de él mismo, se deshoja entre sua manos indiferentes de la misma manera que los planos y dibujos de la fábrica de fosgeno no son más que una manera de lienar con trabajo el horror de otra noche al borde del crimen. Arit era un adolescente en el periodo de la primera guerra mundial, y el infierno que Henri Barbusse y Remarque describirían en Europa le llegó a través de los libros y

los periódicos y se reflejó intensamente en sus novelas mayores. Un cuento como La luna roja condensa esas obsesiones, y también las repetidas y a veces extensas citas sobre las propiedades de los gases asfixiantes y sus técnicas de aplicación; pero el punto máximo de su fascinación y su horror frente a un arma que anuncia ya las bombas atómicas que caerían apenas tres años después de su muerte, se da en ese capítulo de Los lanzallamas titulado El enigmático visitante. Ya antes su imaginación había visto lo que luego veríamos en los noticiosos sobre la explosión en Hiroshima: las víctimas tratando de escapar de la ciudad, con los cabellos erizados verticalmente. Vaya a saber qué posición tomarán nuestros cabellos cuando caigan las bombas de neutrones, tan entusiastamente aprobadas por los Estados Unidos, Francia y otros países de-

La perceptible falta de humor en la obra de Arit traduce un resentimiento que él no alcanzó a superar dentro de condiciones de vida y de trabajo que sólo al final cambiaron un tanto, cuando ya era tarde para abrirle una visión más comprensiva e incluso más generosa. Su tremendismo, manifiesto desde la primera página de las novelas o los cuentos, se da privado de la compensación axiológica y estética del humor; única fuerza dominante, crece sin freno para mantener la tensión dramática, y entra obligadamente en lo repetitivo después de alcanzado el límite máximo. En lo mejor, el resultado es la posesión casi diabólica del lector por los personajes; en lo menos bueno, se resbala hacia la fatiga y la impaciencia, como ocurre en El amor brujo.

Buena parte de los cuentos de Arlt constituyen momentos y situaciones que él habría podido incorporar a Los siete locos o a Los Lanzallamas; tanto los relatos anteriores como los que siguen a la novela del doble título, comportan esquemas que se articularían sin esfuerzo en la trama mayor; así (y no es un reproche, basta pensar en Kafka o en Mauriac), Arlt es el autor de un gran relato único que se parcela a lo largo de su búsqueda, de sus vacilaciones, de su interminable rondar al borde del abismo central en el que ha de precipitarse Remo Er-

Un tema que creo poco o nada tratado, y que es a la vez interesante y patético: Arlt y la música. Como todo aquel que busca rebasar su medio social de origen (él agrega en su rechazo no solamente los otros medios sino la sociedad entera, pero guardando la nostalgia de estamentos culturales superiores), la única manera de evadirse consiste en negar el contexto contaminante y tratar de sustituirlo por otro del que sólo se tiene una noción aproximada. Como todos los argentinos de su tiempo, Arlt crece en un clima de tango, sólo que mientras otros poetas y escritores lo aceptan y elogian en la medida en que el tango no los acusa, no los incluye en sus letras conventilleras, malevas o de cursilería sensiblera, Arlt se siente obviamente aludido por cada tango, involucrado en su marginalidad fundamental. Muy escasas alusiones al tango aparecen en sus libros, y siempre con un claro trasfondo de desprecio y de rechazo ("el tango carcelario"). La obligada sustitución estética es desafortunada; queriendo remontar a la "clásico", no va más allá de músicas como la Danza del fuego (en El amor brujo, por supuesto, lo que sólo en parte es una excusa) y sus equivalentes. Sin embargo se lo adivina sensible a la música, y en el relato El traje del fantasma dedica varias páginas a transcribir con toda clase de imágenes y climas una melodía imaginaria que el personaje improvisa en el violín. Una o dos referencias indiferentes al jazz, y eso es todo; la pintura y la música son otros tantos ingredientes de ese Buenos Aires interior que se le escapará siempre a Arlt, reducido a conocer Buenos Aires desde la calle, siempre desde fuera cuando se trata del refinamiento que empieza detrás de las puertas burguesas. El día en que sus libros y él mismo empiezan a franquearlas, ya es tarde para compensar la desventaja, y además no creo que le interesara compensarla ni que en su caso fuera una desventaja: el mundo de Erdosain no tiene lugar para colgar cuadros o escuchar sonatas.

Supongo que la crítica habrá ahondado en el "ideario" - como se decía en esos años -- de Roberto Arlt, y no seré vo quien intente ver más claro en sus motivaciones y sus intenciones. De esa inextricable madeja de misantropía, megalomanía, miserabilismo, masoquismo, impulso fáustico, negatividad schopenhaueriana, salto bergsoniano a un dinamismo dionislaco (y Nietzsche, claro), de ese infierno voluntario en permanente rebelión, empapado de nostalgia de cielos abiertos, de paraísos terrestres, de fugas a lo absoluto, de ese anarquismo en busca de praxis nihilistas o fascistas, de ese rechazo de la doble mugre proletaria y burguesa, no creo que quede nada históricamente aprovechable, salvo la denuncia de un orden social que hace igualmente posibles el horror de lo más bajo y de lo más alto, la configuración prostibularia del mundo del Astrólogo y de Erdosain y su reverso igualmente prostibulario pero en el nivel profiláctico y detergente del mundo empresarial y financiero. Esa denuncia, hecha sin rigor teórico, ese interminable balbuceo de ilota borracho mostrando infaliblemente las llagas del mundo, eso de príncipe Muishkin que tienen Arlt Erdosain o Arlt Balder, nos alcanza en zonas más hondas que las de cualquier cateo sociológico de gabinete, nos quema con el fosgeno imaginario de cada día y cada noche de Hipólita, de Silvio Astier, del miserable de Las fieras, del tuberculoso de Ester Primavera, del Astrólogo castrado y visionario y embaucador, de Haffner golpeando salvajemente a las putas que lo hacen vivir. Roberto Arlt no necesitó la cultura porteña de la música, la pintura y las más altas letras para ser uno de nuestros videntes mayores. En último término su obra es apenas "intelectual"; la escritura tiene en él una función de cauterio, de ácido revelador, de linterna mágica proyectando una tras otra las placas de la ciudad maldita y sus hombres y mujeres condenados a vivirla en un permanente merodeo de perros rechazados por porteras y propietarios. Eso es arte, como el de un Goya canyengue (Arlt me hubiera partido la cara de haber leído esto), como el de un François Villon de quilombo o un Kit Marlowe de taberna y puñalada. Mientras la crítica pone en claro el "ideario" de ese hombre con tan pocas ideas, algunos lectores volvemos a él por otras cosas, por las imágenes inapelables y delatoras que nos ponen frente a nosotros mismos como sólo el gran arte puede hacerlo.

Que sea él quien cierre estos apuntes, él que ve a su doble Erdosain en ese momento en que, "igual a las fieras enjauladas, va y viene por su cubil, frente a la indestructible reja de su incoherencia". Arlt, que hace decir a Balder, su otro doble: "Mi propósito es evidenciar de qué manera busqué el conocimiento a través de una avalancha de tinieblas y mi propia potencia en la infinita debilidad que me acompañó hora tras hora". De esa incoherencia, de esas debilidades, nacerá siempre la interminable, indestructible fuerza de la gran literatura.

### UNUIMASLUNO

### >Argentina

### Alerta la CGT sobre la privatización bancaria

BUENOS AIRES, 30 de enero (ANN, AP y EFE). — La Confederación General del Trabajo (CGT) repudió hoy lo que calificó de "fiebre privatizadora que mentes liberales han desatado" en el país, en alusión a las intenciones gubernamentales de transferir a manos privadas las empresas estatales. "Sólo los organismos de seguridad y los servicios armados, hasta hoy, se salvan del flagelo liberal y antinacional", afirmó la CGT en un pronunciamiento dado a conocer en esta capital.

Agrega que uno de los resortes básicos de la soberanía del país "está siendo analizado en las más altas esferas del gobierno y se trata —dice— del sistema bancario oficial, que corre el grave y serio riesgo de ser entregado al sector liberal privado".

Entre los pasos previstos por el gobierno, la CGT señala que se está planeando estatizar primero la banca oficial, para luego privatizarla y por último los personeros de la regresión ofrecerán a las corporaciones multinacionales de las finanzas el circuito total del crédito y el ahorro nacional".

Voceros oficiales han anúnciado en las dos últimas semanas que están en venta la mitad de las acciones del Banco de la Nación Argentina, después que el gobierno dispuso también la subasta de la división electromecánica de la empresa estatal Siam.

La CGT realiza reuniones con la *Multipartidaria*, que nuclea a los partidos justicialista, radical, intransigente, demócrata cristiano y Movimiento de Integración y Desarrollo, para coordinar una vasta campaña de movilización exigiendo el retorno inmediato al estado de derecho, según informaron voceros de la organización obrera.

Entretanto el secretario de

Información pública, Rodolfo Baltierrez admitió hoy la posibilidad de una próxima entrevista entre los presidentes de Argentina, general Leopoldo Galtieri y de Uruguay, general Gregorio Alvarez, de acuerdo con una versión en el mismo sentido publicado por el matutino El Día de Montevideo.

# EL DIA

# Condenó la CGT argentina la fiebre privatizadora del gobierno

BUENOS AIRES, 30 de enero (AP).—La Confederacion General del Trabajo (CGT), condenó hoy lo que calificó de "fiebre privatizadora que mentes liberales han desatado" en el país, en alusión a las intenciones del gobierro de transferir a manos plivadas empresas estatales.

de transferir a manos privadas empresas estateles. "Sólo los organismos de seguridad y de los servicios armados, hasta hoy, se salvan de este flagelo liberal y antinacional", dijo en un comunicado la CGT, una de las principales centrales laborales del país.

El gobierno militar que preside el general Leopoldo Galtieri ha anunciado sus intenciones de vender varias en presas estatales al sector privado, en un interto por reducir el gasto público.

El miércoles de la semana pasada voceros oficiales señalaron que el gobierno estaba dispuesto a vender la mitad de las acciones del Banco de la Nación Argentina.

El 18 de encro el plan de transferir empresas estatales se inició con la puesta a la venta de la división eletromecánica de SIAM, sacada a subasta con una base de 3 millones de dólares.

La CGT dijo que "uno de los resortes básicos de la soberanía económica está siendo tratado en las más altas esferas del gobierno, el Sistema Financiero Bancario Oficial, el cual corre el serio y grave riesgo de ser entregado al sector liberal privado".

"Aquí se darán los siguientes pasos: primero estatizar la banca oficial, luego privatizarla y por último los personeros de la regresión ofrecerán a las corporaciones multinacionales de las finanzas el circuito total del crédito y ahorro nacional", señaló la CGT.

### UNOIMASIUND

### **REFUGIADOS QUIEREN RETORNAR**

CARACAS, 30 de enero (ANN). — Dirigentes sindicales y políticos latinoamericanos, actualmente exiliados debido a la represión gubernamental en sus países solicitaron a la Organización de Naciones Unidas (ONU), protección internacional para regresar a sus lugares de origen. En el mensaje, dirigido al secretario general de la ONU, Javier Pérez de Cuéllar, ciudadanos de Argentina, Chile, Uruguay, Paraguay, Gúatemala y El Salvador, condenan el estado de excepción permanente impuesto por los regímenes militares de América Latina, que sirven, dicen, "de pretexto legal para impedir el regreso de exiliados políticos".

## EL DIA

# Se reunirán los jefes de Estado de Argentina y Uruguay

(AP y ANN)

MONTEVIDEO, 30 de enero.-Los presidentes de la Argentina y Uruguay, tenientes generales Leopoldo Galtieri y Gregorio Alvarez, se reunirán la semana próxima en un lugar no determinado aún, informa hoy el diario El Pais.

El periódico dijo que am. bos mandatarios se reunirán sin un temario fijo para finalizar diversos asuntos

de interés común.

Entretanto, la Cancilleria informó oficialmente que el presidente Alvarez aceptó una invitación de su colega chileno Augusto Pinochet y que viajaría a Santiago el 12 de abril.

La invitación fue trasmitida a fines de diciembre por el vicecanciller chileno Ernesto Videla, que viajó expresamente a Montevideo y se entrevistó con el presidente Alvarez.

El diario El Día dice que durante el encuentro entre Pinochet y Alvarez serán fir. mados varios aquerdos bina.

cionales.

Por otro lado, el régimen militar uruguayo intenta atomizar al movimiento sindical a través de la llamada Ley de Asociaciones Profesionales, sobre todo tratando de destruir la Convención Nacional de Trabajadores (CNT), que actúa en la clan. destinidad.

Al regiamentar la ley, el gobierno militar dejó a cri. terio de la policía, la aute. rización de las reuniones que se programen para asentar

las bases de los nuevos sindicatos, que en principio se originarian en la oficialmente tolerada Central General de Trabaiadores del Uruguay (CGTU).

Recientemente una docena de obreros y empleados fueron arrestados, sometidos a torturas y detenido: ilegalmente, y al cabo de va rias semanas puestos a disposicion de los tribunales militares por "atentar contra la Constitución en el grado de conspiración".

Lo que ocurrió en realidad, es que estos trabajadores participaban en la reor, ganización de los sindicatos. tal como lo establecen las normas emanadas del poder

militar, pero en su condide militantes de la CTN.

El organismo sindical pasó a la clandestinidad en 1973, cuando el entonces presidente Juan Maria Bordaberry, en lo que fue considerado un autogolpe de Estado, disolvió las Cámaras Legislativas y se subordinó a las determinaciones de las Fuerzas Armadas

Asimismo, la CNT ha ju gado un muy importante pa pel en estos 9 años de 1epresión, asesinatos, desapariciones y crisis económica, impulsando el no al régimen en su intento de reformar la Constitución, en el llama-

do de 1980.

### Comentario de AP

# Oposición de sectores militares al plan económico de Alemann, en la Argentina

BUENOS AIRES, 31 de enero .- La aparente oposición de ciertos sectores de las Fuerzas Armadas a los proyectos del ministro de Economía Roberto Alemann, podría eventualmente dificultar el cumplimiento de los definidos programas libre-empresistas y de predominio del sector privado del gobierno del presidente Leopoldo Galtieri.

Los militares tradicionalmente han respaldado el nacionalismo económico y desempeñaron un papel decisivo en el desarrollo del predominio de la participación estatal en las industrias petrolera,, siderúrgica, petroquímica, en las comu-

nicaciones y en el transporte ferroviario y aéreo.

Pero al derrocar al gobierno peronista en 1976, los militares favorecieron una orientación económica divorciada de su tradicional postura y alentaron la iniciativa privada local y extranjera, una amplia apertura económica al exterior y una sostenida disminución del papel económico y regulador del Estado.

Sin embargo, el régimen militar se vio sumido en una profunda crisis económica, atribuida a los programas librecambistas puestos en práctica desde 1976. El aparato productivo está maltrecho, la inflación continúa sin controlar, el producto bruto interno disminuyo, así como el poder adquisitivo del grueso de la población, mientras aumenta la desocupa-

Entre los planes de Alemann, designado por Galtieri en diciembre, figura el drástico recorte del gasto público y la transferencia a manos privadas de un amplio sector económico en poder del Estado, así como la eliminación de numerosos controles y regulaciones.

El ministro incluso contempla la posibilidad de transferir a manos privadas parte de las acciones del Banco de la Nación

Argentina, lo cual ha escandalizado a nacionalistas, sindicatos y gran parte del espectro político. Pero su iniciativa más controvertida parece ser la de transferir a manos privadas el subsuelo, ahora propiedad del Estado, para alentar la explotación privada de hidrocarburos y minerales. 🦐

'Fuentes aeronáuticas sostienen que la Fuerza Aérea no daría el visto bueno para la desestabilización del Banco de la Nación ni para la privatización del subsuelo. El alto mando de la Fuerza Aérea ya habria tomado esa decisión", dice Clarín al

respecto.

El diario conservador La Prensa, que apoya a Alemann, dice que "van aumentando considerablemente las resistencias. dentro de las tres fuerzas, al programa del señor Alemann, de manera que no pueden descartarse situaciones insostenibles para el ministro, a pesar del apoyo, por ahora irrestricto, que recibe del presidente y de los demás comandantes".

Jorge Lozano, columnista del Diario Popular, escribe que "no son pocos los banqueros extranjeros que han advertido la tendencia nacionalista" en las Fuerzas Armadas. Por el momento, es verdad, el dato no tuvo una repercusión explícita en los medios periodísticos estadunidenses y europeooccidentales. . . en la Argentina de hoy, es más fácil intentar una reivindicación "nacionalista" mediante un brinco de los militares que a través de los partidos políticos".

POR EL ARMAMENTISMO

Una delegación de empresarios norteamericanos vinculados a los sistemas de defensa sostendrán un encuentro con el presidente argentino, teniente general Leopoldo Galtieri, según se informó aquí.

La representación pertenece a la Asociación para la Conferencia sobre la Orientación de la Defensa de Estados Unidos (DOCA) y recibirá información gubernamental acerca

### EXCELSIAR

### Panorama Latinoamericano

# **Argentina**

### ¿Reactivación Económica?

### Por OSCAR CISMONDI DEQUINO

La reactivación via demanda, o sea, ampliando el mercado interno es por tanto descartada por las nuevas autoridades, apostando a su vez, a dos factores que dada la situación actual resulta harto

Exportar en la actual coyuntura resulta do blemente complicado, ya que, por una parte el grueso de la economia mundial se encuentra en cri sis, y como lo indicó, López Portillo "todos quieren vender y muy pocos comprar", y por otra parte, la agudización de la crisis política a nivel internacional que polariza nuevamente al mundo entre Orien te y Occidente, con su consecuente bloqueo económico y guerra fria le brinda un panorama muy poco alentador a la burguesía argentina para ampliar sustancialmente sus exportaciones, más aun si se tiene en cuenta el alto porcentale que ocupan los países de oriente en su comercio exterior.

Todo parece indicar que la prolongada crisis por la que atraviesa la economia argentina seguirá

Todo parece indicar que la prolongada crisis por la que atraviesa la economia argentina seguirá su curso durante 1982.

El tope máximo de la misma —al decir de lo s economistas— no parece haber llegado y el nuetope máximo de la misma —al decir de lo s economistas— no parece haber llegado y el nuetope máximo de Economía. doctor Roberto Alemann —a nuestro entender— sobreestima la realidad al
considerar que la "reactivación económica se pro ducirá a partir de julio de 1982 por dos vias —exportaciones e inversiones— pero no por la del con sumo".

Para ser coherente con sus planteos el minis tro ordenó el congelamiento de los salarios de los
Para ser coherente con sus planteos el minis tro ordenó el congelamiento de los salarios de los
empleados públicos y de jubilados y pensionados, lo cual indica que por un lapso aun no señalado
empleados públicos y de jubilados y pensionados, lo cual indica que por un lapso aun no señalado
empleados públicos y de jubilados y pensionados, lo cual indica que por un lapso aun no señalado
empleados públicos y de jubilados y pensionados, lo cual indica que por un lapso aun no señalado
empleados públicos y de jubilados y pensionados, lo cual indica que por un lapso aun no señalado
empleados públicos y de jubilados y pensionados, lo cual indica que por un lapso aun no señalado
empleados públicos y de jubilados y pensionados, lo cual indica que por un lapso aun no señalado
empleados públicos y de jubilados y pensionados, lo cual indica que por un lapso aun no señalado
empleados públicos y de jubilados y pensionados, lo cual indica que por un lapso aun no señalado
empleados públicos y de jubilados y pensionados, lo cual indica que por un lapso aun no señalado
empleados públicos y de jubilados y pensionados, lo cual indica que por un lapso aun no señalado
empleados públicos y de jubilados y pensionados, lo cual indica que por un lapso aun no señalado
empleados públicos y de jubilados y pensionados, lo cual indica que por un lapso aun no señalado
empleados públicos y de jubilados y pensionados, lo cual indica que por un lapso aun no señalado
empleados públicos y de jubilados y pensionados, lo cual indi

S'GUE EN LA PAGINA CATORCE

## anorama Latinoamericano

Sique de la pásina seis

El otro elemento que comletaria el panorama reacti-vante al decir del doctor Alemann "las inversiones

cuenta entre otras cosas que a nivel internacional, Argentina no brinda condiciones de estabilidad económica ni politica para el invasor transnacional, o por lo menos no en la misma pro- apenas al 22.2 por ciento, porción que lo hacen Mé- Por lo expresado, la menxico. Brasil o Taiwan; y a tada reactivación pronostinivel interno, ci alto costo cada por el ministro de Ecodel crédito —con tasas que varian entre el 100 y 120 por ciento anual—; la presión tributaria —con 11**n** IVA generalizado del 20 por ciento --; y la alta capacidad ociosa que afecta al conjunto de la economia argentina.

En relación a esto último, según el informe elaborado por el Instituto de Economia de la Universidad Argentina de la Empresa (UADE) pa-ra el mes de octubre de 1981 el coeficiente de utili-

del sector privado extranje-ro y nacional", tampoco se presenta como posible en el corto plazo si tenemos en por ciento, existiendo algupor ciento, existiendo algunos sectores de gran importancia en el aparato productivo de la economía argentina, como lo es la industria automotriz cuyo porcentaje de utilización llegó apenas al 22.2 por ciento.

nómia es puesta seriamente en duda por la propia realidad nacional e internacio-

Pero, no solamente la reactivación económica se none en duda, sino también, la propia estabilidad de la dictadura militar que a es-tas alturas de los acontecimientos, y luego de casi seis años de poder absoluto se encuentra dividida a su inferior (en 1981 hubo cinco rresidentes), y sin ningún tipo de consenso social.

# La Banca no Deb

de 23 por ciento de los depósitos del sistema, por ciento de las operaciones activas del merca financiero y posee activos por 11.000 millones,

créditos otorgados por el sistema libral, el Ban Nacional de Desarrollo 8.4, el Hipotecario 4.2 y Caja Nacional de Ahorro y Segaros 2.5 por him El banco privado más importante en esta senti— el Rio— retiene 3.2 por ciento del total de 1 operaciones activas. El Banco Central retiene 9.3 per cient

En el ranking de depósitos, el comentar el timo trimestre de 1981 — último dato el calibración de la Nación marcaba el franco de la billones de pesos (2,570 millones, el Desarrollo, cuarto, con 5.5 billones, y el Hipo cario en la posición 9, con un billón 600,000 millones de pesos.

"Privatizar el Banco de la Nación es como i nunciar al pleno ejercicio de la soberania", seña el economista Alfredo Concepción,

### ELIMINAN LA TASA DE REFERENCIA

BUENOS AIRES, 31 de enero. (DPA) de referencia para intereses bancarios, introducien el último trimestre de 1981 por el cittono gobierno del Presidente Viola, ha sido elimina nuevamente. Asimismo los encajes mínimos ba carios fueron rebalados de 165 a 18 carios fueron rebajados de 16.5 a 16 puntos.

El amuncio efectuado el fin de semana contien la disposición que ambas importantes medidas e trarán a regir a partir de manana: (

La tasa de referencia de intereses bancarie había sido fijada mensualmente por el Banco Ce tral y era algo así como un tope para ese til de operaciones financieras. Los bancos que cobrban intereses superiores a esos guarismos debia depositar las diferencias en un fondo de segui dad, del que se compensaban créditos incobrable.

Esa medida tendia a evitar el alza de los costo del dinero, pero no resultó eficaz, quedando suprada en gran medida también por la apertura, hac un mes, de un mercado a término sin restriccione

Con la reducción del encaje minimo se pers gue la finalidad de librar al mercado preditici importantes sumas de efectivo sin tener que re currir a emisión.

Ambas medidas se encuadran perfectamente e Amus medidas se encuatran periocamente e el contexto general de la politica económica de nuevo gobierno del Presidente Galtiari, que con duce el doctor Roberto Alemann como ministra de Economia y que tiene la declarada finalida de eliminar todo lo que sea posible en materi de intervención estatal. Salassa K

EXCELSIOR

# La Banca no Debe ser Privatizada: Expertos

BUENOS AIRES, 31 de enero. (PL)-Economistas y produciores cuestionaron el proyecto oficial de privatizar el Banco de la Nación, y señalaron que ello significa renunciar al pleno ejercicio de la soberanía en beneficio de poderosos grupos financieros.

El proyecto de privatización parcial o total del Banco de la Nación —Central— será elevado entre el 15 de marzo próximo para su evaluación por parte del presidente, teniente general Leopoldo Galtieri, informó la prensa local.

El objetivo de desestatización de la banca nacional también comprende al Banco Nacional de Desarrollo, la Caja de Ahorro y el Banco Hipotecario, que en un primer paso serán absorbidos por el Central, según proyecto del ministro de Economia, Roberto Alemann.

La gravitación del sistema bancario oficial que depende de la administración central es amplia y ocupa a 37,000 trabajadores civiles, concentra más

SIGUE DE LA PAGINA DOCE

10 de febrero\_ 1982

EXCELSIOR

# La Legalidad del Estado es Precaria: Frondizi

BUENOS AIRES, 31 de enero. (EFE) — Lideres de once partidos políticos criticaron severamente al gobierno militar, especialmente a su política económica, y calificaron a 1981 como uno de los peores años ne la historia ergentina.

En respuesta a una encuesta de la agencia periodistica privada Noticias Argentinas, los jefes de los partidos Unión Cívica Radical (UCR), Justicialista (peronista), Confederación Socialista Argentina (CSA), Socialista Popular (PSP), Frente de Izquierda Popular (FIP), Socialista Unificado (PSU), Partido Comunista Argentino (PCA), Movimiento de Integración y Desarrollo (MID), Demócrata Cristiano, Partido Federal y Partido Intransigente, manifestaron con reserva sus esperanzas de un pronto retorno a la democracia,

El presidente de UCR. Carlos Contín dijo que "si tomamos los índices de desocupación, las empresas que han quebrado, la virtual destrucción de las economias regionales, la deserción escolar, los problemas de salud, en fin, los índices de la cri-

SIGUE DE LA PAGINA DOCE

### UNOIMAS UND

### **EMPRESARIOS ESTADUNIDENSES EN ARGENTINA**

BUENOS AIRES, 31 de enero (PL). — Una delegación de empresarios estadunidenses de la Asociación para la Conferencia sobre la Orientación de la Defensa de Estados Unidos (DOCA) sostendrá un encuentro con el presidente general Leopoldo Galtieri, para recibir información gubernamental sobre el tema de la defensa. Además, la delegación efectuará visitas a organismos militares de investigación y ejecución de proyectos bélicos. Encabeza el grupo de 33 personas Charles Lien, presidente de la DOCA, quien sostuvo que a su regreso a Estados Unidos rendirá un amplio informe al Senado de su país ya que Argentina "tiene gran importancia para la defensa común de América".

## La Legalidad del Estado es

Sigue de la pagina sels

sis, le estoy dando mis respuestas sobre el año

que pasó",

Acerca de 1982 dijo que "marcara aún más rotundamente que 1981 el fracaso de este programa económico, un programa que continúa transitando por la senda de José Martinez de Hoz (ministro de Economia durante el gobierno Videla, de marzo de 1976 a marzo de 1981)".

1976 a marzo de 1981)".

Agregó que "el plan de Alemann fracasara al igual que el de Martinez de Hoz" y expresó su confianza en que "las fuerzas armadas fengen la flexibilidad suficiente para no mortificar más al

pueblo y cumplon con su palabra de retornar a la democracia"

El vicepresidente primero del Partido Justicialista, en ejercicio de la Presidencia en ausencia de Isabel Perón, expresó que "como saldo de 1981 queda un proceso agotado, con la opinión pública en contra de una política económica que ha causado el desastre más grande de la historia de la república".

Tras responsabilizar a Martinez de Hoz por esta situación, señaló que "como un sarcasmo la vuelta de Martinez de Hoz y "sus muchachos" (varios funcionarios actuales de Economia), pareciera presagiar que en 1983 al p nuevo por una desgraci busca que haya más po ricos".

Bittel también expirefuerzas armadas empretorno al imperio irrestricional",

El ex Presidente de la y titular del MID, Artur que "el año passido... h nomico-social anunciada condula al agotamiento e

# Pronostican más recesión e inflación para Argentina

# Comienza hoy la conferencia de la Comisión de los Derechos Humanos de las Naciones Unidas

### ▶ La situación en Polonia podría desplazar los casos de Guatemala y El Salvador

GINEBRA, 31 de enero (Alberto Dufey/corresponsal). —La situación en Polonia amenaza con desplazar los casos de El Salvador y Guatemala en la nueva sesión de la Comisión de Derechos Humanos de la ONU, que se inicia mañana y donde México participará activamente.

Michael Novak, representante de Estados Unidos en la Comisión de Derechos Humanos, anticipó el viernes pasado en Ginebra, que la administración Reagan, deseaba abrir los debates con el caso de las violaciones cometidas en Polonia, por la junta militar del general Jaruzelski. Esta nueva ofensiva, estadunidense ya ha desatado una ola de préocupaciones en el seno del grupo de países occidentales, miembros de la comisión, que deseaban dejar el caso de Polonia, para el final de la reunión, prevista para el 12 de marzo.

El caso de Polonia, servirá también para que Estados Unidos se oponga a cualquier iniciativa tendente a aprobar resoluciones en contra de El Salvador, Guatemala, Bolivia y Chile, los cuatro países latinoamericanos, que encabezan el orden del día.

Precisamente, una vez más, la situación en América Latina, figura dentro de las principales preocupaciones de los 43 miembros de la comisión, entre los cuales destaca México, que participa desde 1980.

Cuatro países latinoamericanos figuran en el temario siendo El Salvador el que destaca por un voluminoso dossier que contiene todos los récords de atrocidades, desaparecidos, decapitados, torturados y una serie de actos de terrorismo. En un informe elaborado por el relator especial, José Antonio Pastor Ridruejo, el gobierno de Napoleón Duarte, deberá responder, entre otras cosas, por la situación de 8 mil 62 muertes políticas, provocadas por los aparatos de seguridad, 9 mil asesinatos y 20 mil desapariciones, cifras que solamente corresponden a 1980.

Por su parte, el gobierno de Guatemala, deberá responder por el asesinato por motivos políticos de 10 mil personas en 1980, 5 mil desaparecidos y 6 mil casos de torturas y prisión; además deberá aclarar las circunstancias del asesinato de Alberto Fuentes Mohr, jefe de la oposición socialdemócrata de su país.

Bolivia, figura en el tercer lugar de la lista con acusaciones que se refieren especialmente a la época en que el general Luis García Meza restableció la dictadura, tras derribar al régimen democrático de Lidia Geiler en 1980. En su sesión del año pasado, la comisión decidió el envío de un relator especial, el jurista uruguayo, Héctor Gross Espiel, cuyo informe será presentado para su examen en esta nueva sesión.

El otro país latinoamericano diréctamente convocado al banquillo de los acusados es Chile, país vedette que desde 1973, fecha en que Augusto Pinochet puso término a la experiencia socialista de Salvador Allende, ocupa la atención de la comisión. Un informe del relator especial, Abdoulaye Dieye, miembro de la Corte Suprema de Senegal, será una vez más examinado, a pesar de que el régimen chileno no lo autorizó a visitar las cárceles, ni menos a entrar al país.

No solamente estos cuatro países se distinguen por violar los derechos humanos como podría deducirse del orden del día establecido por la comisión de la ONU. La verdad es que la lista es larga y a la espera de ser examinados, están los voluminosos dossier de Uruguay, Paraguay, Haití, Argentina, Colombia, e inclusive México — por la cuestión de los desaparecidos—, que por razones reglamentarias no figuran en el orden del día.

El reglamento de la comisión de la ONU, estipula que los casos de violaciones a los derechos humanos deben ser patrocinados por algún país miembro, lo que da derecho a un examen abierto e inmediato.

En el caso de los países mencionados, ningún país miembro ha presentado acusaciones concretas, debido más que nada, a la diplomacia y a acuerdos de pasillo. Para los torturados y víctimas de la represión de esos países, sólo queda la esperanza de que durante el examen de un tema específico su suerte sea tratada, como ocurre con Argentina y Uruguay, cuyos casos, serán vistos cuando la comisión examine la situación de "las personas desaparecidas en el mundo".

Para los observadores honestos, lo que más les molesta es sin duda el regateo que realizan algunos países con la cuestión de los derechos humanos. El caso más conocido es el de Argentina, donde cada año, tanto la Unión Soviética como Cuba, se oponen a que el caso sea tratado en reunión abierta, como sucede para Chile, Bolivia, Guatemala o Israel. Por su parte Argentina, no vota cuando hay que condenar a la Unión Soviética y lo mismo sucede con Gran Bretaña, que siempre se abstiene, por miedo a que la cuestión irlandesa sea propuesta.

De este regateo que desacredita cada año a la comisión, sólo se escapan los países escandinavos, especialmente, Suecia, Noruega y Dinamarca, por los occidentales y México, por los latinoamericanos

En el caso mexicano, es el único país que no ha aceptado el compromiso acordado entre latinoamericanos de no condenarse mutuamente. El año pasado, México copatrocinó resoluciones en contra de Chile y El Salvador.

Para este año, México junto a Francia, serán sin duda los países más activos en patrocinar resoluciones, especialmente en lo que respecta a El Salvador, aunque Estados Unidos se ha hecho el firme propósito de no aceptar que se hable de Latinoamérica, sin que antes se hable de Polonia.